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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МВД 
РОССИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Основана 10 марта 1923 года.

В честь 50-летия
награждена знаком 

«Заслуженный
работник МВД СССР»

6 июля отмечается День финансовой службы МВД России. Подполковник внутренней службы Людмила СКРЫЛЁВА  
35 лет отдала бухгалтерской работе. 
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КЛАССНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ ТЕХНИКА НЕ ЗАМЕНИТ

Больше фото
в архиве

на нашем сайте

ДАЖЕ РОБОТЫ ДОЛЖНЫ СОБЛЮДАТЬ ПДД
3 июля сотрудники Госавтоинспекции МВД России отмечают профессиональный праздник. Начальник УГИБДД ГУ МВД России  
по г. Москве генерал-майор полиции Александр БЫКОВ рассказал об автоматике, человеческом факторе и нюансах службы.   

Материалы читайте на стр. 4–5
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Делегация 
из Вьетнама 
посетила  
1-й спецполк 
полиции 

ОШИБАТЬСЯ 
НЕЛЬЗЯ

Полина 
КУРАКИНА  
о своём видении 
профессии 
эксперта 

ГЛАВНОЕ  
В РАБОТЕ — 
СЕРДЦЕМ  
НЕ СТАРЕТЬ
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Вехи трудовой 
биографии 
Людмилы 
ЧЕРНЫШОВОЙ 
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Пилотажная группа «Каскад»  

УГИБДД ГУ МВД России по г. Москве
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В рамках совместной работы ру-
ководства московского гарнизона 
полиции и Общественного совета 
при столичном полицейском главке 
прошло обсуждение ситуации, свя-
занной с большим некомплектом 
личного состава в территориаль-
ных подразделениях ведомства.
В мероприятии приняли участие 
начальник ГУ МВД России  
по г. Москве генерал-лейтенант 
полиции Олег БАРАНОВ, заме-
ститель начальника московского 
главка генерал-майор полиции 
Сергей УКОЛОВ, председатель 
Общественного совета Татьяна 
КОСАРЕВИЧ, а также члены Обще-
ственного совета при столичном 
ведомстве полиции.

Заместитель начальника ГУ МВД России 
по г. Москве генерал-майор полиции 
Сергей Уколов озвучил статистические 

данные по кадровой ситуации в столичных 
подразделениях органов внутренних дел, 
основные причины нехватки сотрудников, 
а также принимаемые меры по укомплек-
тованию должностей. Приводим выдержки 
из его выступления: «Необходимо отметить 
снижение привлекательности службы в по-
лиции, в том числе из-за ряда негативных 
публикаций в СМИ, фейков, которые рас-
пространяются в социальных сетях. Мы уже 
давно находимся в условиях информацион-
ной войны, а дезинформация является её 
ключевым элементом.

Несмотря на сложную кадровую ситуа-
цию, Главное управление МВД России по 
Москве особое внимание уделяет приёму на 
службу, проведению агитационной и проф- 
ориентационной работы. Руководство главка, 
правительство и мэр Москвы с целью сохра-
нения кадрового ядра принимают меры сти-
мулирующего характера, оказывают помощь 
отдельным категориям сотрудников в виде 
социальной поддержки за счёт бюджета го-
рода. Денежные компенсации в размере от 
15 до 40 тысяч рублей в зависимости от коли-
чества членов семьи выплачиваются, напри-
мер, участковым уполномоченным полиции, 
арендующим жилые помещения по договору 
найма. Право на получение социальной вы-

платы имеют сотрудники полиции, испол- 
няющие возложенные на полицию обязан-
ности по охране общественного порядка и 
обеспечению общественной безопасности. 
Так, в рамках реализации Госпрограммы 
«Безопасный город» сотрудники получают 
по 10 тысяч рублей. Сотрудникам 1-го спец-
батальона с функционалом по обеспечению 
пешеходных зон общегородского назначения 
выплачивается 20 тысяч рублей ежемесяч-
но. Сотрудникам подразделений 1-го и 2-го 
спецполков, Полка охраны и конвоирова-
ния подозреваемых и обвиняемых, Полка по 
охране дипломатических представительств 
и консульств иностранных государств, а 
также службы ППСП УВД на Московском 

метрополитене ежемесяч- 
но начисляется по 20 ты- 
сяч рублей. Есть преми-
альные выплаты по ито- 
гам года в категориях  
«Лучший сотрудник» и 
«Лучшее подразделение». 
Также ежегодно ко Дню  
сотрудника органов вну-
тренних дел осуществля-
ется выплата единовре-
менного пособия семьям 
сотрудников правоохрани- 
тельных органов, погибших 
при выполнении служеб-
ных обязанностей, а так-
же сотрудникам органов 
внутренних дел, ставшим 
инвалидами вследствие  
военной травмы, в размере 
200 тысяч рублей на каж- 
дую семью. Существует и 

разовая выплата сотрудникам главка за уча-
стие в охране общественного порядка в пе-
риод проведения массовых мероприятий. 
Кроме прочего, предоставляются льготы в 
виде социальных карт москвича. На данный 
момент выдано 35 тысяч карт аттестованным 
сотрудникам и 6 тысяч карт вольнонаёмным 
работникам. Бесплатный проезд на обще-
ственном транспорте является действенной 
мерой поддержки вольнонаёмных работни-
ков, средняя зарплата которых составляет  
27 тысяч рублей…»

В свою очередь генерал-лейтенант поли-
ции Олег Баранов акцентировал внимание 
на том, что главк оказывает максимально 
возможную поддержку и помогает снизить 
расходы 2049 многодетным семьям, из ко-
торых 1711 семей воспитывают троих детей, 
в 280 семьях — четверо детей, в 40 семьях — 
пятеро детей, 13 семей растят шестерых, три 
семьи — семерых, и одна семья воспитывает 
десятерых.

Кроме того, руководитель столичного 
главка отметил, что сейчас в зоне СВО поми-
мо сотрудников полиции находятся и их род-
ственники. Есть пример, когда четверо отцов 
из числа сотрудников ОВД приостановили 
службу в полиции, чтобы пойти за своими 
детьми на военную службу по мобилизации 
в зону СВО. Сотруднице ОВД, чей муж ока-
зался в госпитале в городе Мурманск, была 
оказана материальная помощь — ей сняли 
квартиру и предоставили всевозможные от-
пуска, чтобы она спокойно могла ухаживать 
за тяжелораненым супругом.

Начальник столичного главка гене-
рал-лейтенант полиции Олег Баранов от-
ветил на интересующие общественников 
вопросы и принял к сведению предложения 
по улучшению кадровой ситуации в органах 
внутренних дел. Общественники единодуш-
но обозначили, что важным аспектом про-
активного взаимодействия с московским 
гарнизоном полиции является открытость и 
прозрачность. Они поддержали мнение, что 
ОВД в первую очередь нужны молодые люди, 
хорошо физически подготовленные, пси-
хологически устойчивые, мотивированные. 
Необходимо обеспечить сотрудников и ра-
ботников столичного гарнизона полиции до-
стойной оплатой труда. Ввести расширенную 
систему премирования за показатели в служ-
бе. Поднять авторитет полицейской службы 
и её престиж. Принять меры по повышению 
заинтересованности молодёжи в службе. По 
мнению Общественного совета, предложен-
ные пути решения проблемы смогут помочь 
принимать обоснованные и проактивные ре-
шения по сокращению оттока сотрудников.

В рамках заседания присутствующим был 
продемонстрирован фильм об итогах работы 
подразделений по работе с личным составом, 
профессиональной подготовки и других ком-
петентных управлений за 2023 год.

Столичные полицейские подготовили 
для гостей насыщенную экскурсион-
ную программу. Заместитель коман-

дира роты 1-го СПП майор полиции Елена 
ПРОХОРЕНКО уже 13 лет служит в полку. 
Она с радостью встречала гостей, знако-
мила со спецификой деятельности подраз-
деления, рассказывала о буднях конной 
полиции, а также о правилах безопасного 
общения с конями.

— Лошадь по своей природе эмоциональ-
ное животное. У каждой свой характер, к 
каждой нужен особый подход, — пояснила 
Елена Юрьевна. — Наши кони — надёжные 

и верные товарищи, отлично помогают пре-
секать групповые нарушения общественно-
го порядка и обеспечивать безопасность в 
столице.

С ветерком мальчишки и девчонки про-
катились в карете, запряжённой скакуном. 
Далее гости увлечённо наблюдали, как куз-
нец подковывает коней, а ветеринарный 
врач проводит осмотры в лазарете. И, ко-
нечно же, ребята с восторгом кормили ко-
ней любимым лакомством — морковкой.

В ходе экскурсии ребята увидели защит-
ную экипировку служебных животных, 
специальное снаряжение и амуницию. На 
выставке оружия и специальных средств 
юные гости смогли почувствовать себя на-
стоящими полицейскими, примерив шле-
мы и бронежилеты.

Однако самое интересное происходи-
ло в манеже. Полицейские-кавалеристы 
продемонстрировали участникам меро-
приятия своё профессиональное мастер-
ство. Сотрудники 1-го специального пол-
ка подготовили зрелищную программу. 
Верхом на конях они выполняли различ-
ные гимнастические и акробатические 

трюки, называемые джигитовкой. Кро-
ме того, зрители оценили и фланкиров-
ку — искусство владения казачьей шаш- 
кой.

В конце экскурсии гости получили па-
мятные подарки и сделали красочные фото 
на память. Многие из детей признались, 
что всерьёз задумались о профессии поли-
цейского-кавалериста. Это уже не первый 
визит юных гостей из Социалистической 
Республики Вьетнам в подразделения сто-
личного главка. Договорённость об орга-
низации летнего отдыха детей сотрудников 
полиции была достигнута между МВД Рос-
сии и МОБ Вьетнама в 2019 году.

Материалы подготовила Айрин ДАШКОВА, фото Александра НЕСТЕРОВА

ПРОАКТИВНОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Надёжные и верные товарищи

Приказом ГУ МВД России  
по г. Москве от 11 июня 2024 года 

назначен:
— на должность начальника  

МО МВД России «Куриловское»  
подполковник полиции  

ГРЯЗНОВ Андрей Васильевич.

НАЗНАЧЕНИЕ

По приглашению Министерства внутренних дел Российской Федера-
ции дети из семей сотрудников Министерства общественной безопас-
ности Социалистической Республики Вьетнам, погибших или получив-
ших ранения при выполнении служебных обязанностей, посетили  
1-й специальный полк полиции ГУ МВД России по г. Москве.
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Мероприятие открыл на-
чальник Управления 
по вопросам миграции 

полковник полиции Дмитрий 
Сергиенко. Дмитрий Владими-
рович тепло поздравил юных 
россиян с таким важным собы-
тием, как получение паспорта 
России — основного документа 
гражданина России, и пожелал 
им успехов во всех начинаниях.

Вместе с тем он подчеркнул 
и то, что новый статус накла-
дывает на ребят немалую от-
ветственность, требует строго 
выполнять законы нашего го-
сударства, быть гражданином 
в самом высоком смысле этого 
слова.

Затем слово было предо-
ставлено заместителю предсе-
дателя Общественного совета 
при главке Вадиму Брееву, ко-
торый часто и с удовольствием 
участвует в таких мероприяти-

ях. Вадим Вячеславович отме-
тил, что для ребят, получивших 
паспорта, сейчас первейшая 
обязанность — достойно учить-
ся, активно участвовать в об-
щественной жизни страны. По-
желав будущей смене вырасти 
настоящими патриотами свое-
го Отечества, Вадим Вячесла-
вович процитировал крылатые 
слова поэта Сергея Михалкова 
о преемственности поколений: 
«Сегодня — дети, завтра — на-
род».

Затем началось вручение пас- 
портов. Один за другим девоч-
ки и мальчики поднимались на 
сцену и получали документы, 
вместе с паспортом ребятам 
вручали также и Конституцию 
РФ, стилизованную обложку 
паспорта, а девушкам — буке-
ты цветов. В тот день облада-
телями паспортов стали уче-
ник школы № 1359 Евгений 
Менжинский, ученица школы  
№ 1034 Вероника Жукова, уче-
ник школы № 2070 Алексей 
Борлоев и другие — всего девять 
человек.

Во вручении паспортов при-
няла участие региональный 
куратор Общероссийского об-
щественно-государственно-
го движения детей и молодё-
жи «Движение первых» Ольга  
Магеррамова. 

Мероприятие завершилось 
исполнением Государственно-
го гимна Российской Федера-
ции и общим фотографирова- 
нием.

ДЕЛА И ЛЮДИ

—Памятные стенды героям, 
погибшим в боях в зоне 
СВО, мы установили 

на Аллее ветеранов в районе Марьино. 
Очень символично, что памятную акцию 
провели в День России. Специальная во-
енная операция ещё не стала историей, 
но уже сейчас у неё есть тысячи настоя-
щих героев. Погибшие в ходе выполне-
ния боевых задач Олег Клоков и Михаил 
Щербаков на передовой защищали Рос-
сию и нас с вами. И мы должны знать и 
помнить наших защитников, — отмети-
ла Инна Юрьевна.

Ранее с просьбой об увековечивании 
памяти и установке стендов марьинцам 
— героям, погибшим в ходе специаль-
ной военной операции, к сенатору об-
ратилась председатель Совета ветеранов 

района Марьино Юлия Алексеевна Ро-
машкина.

В памятной акции приняли уча-
стие родственники погибших и жители  
района, ветеран Великой Отечественной 
войны Семён Иванович Костин, члены 
Совета ветеранов района Марьино, ка-
деты ГБОУ «Школа № 1547» и «Школа 
№ 1959» и участники Всероссийского 
военно-патриотического общественного 
движения «Юнармия».

Анастасия СДОБНЕВА,
фотографии предоставлены автором

Памяти героев Сенатор Российской Федерации, 
представитель в Совете Федера-
ции от законодательного органа 
города Москвы Инна СВЯТЕНКО 
помогла жителям района Марьино 
в установке стендов в память о 
погибших участниках специаль-
ной военной операции. Памятную 
акцию провели в День России.

Владимир ГАЛАЙКО,
фото Александра НЕСТЕРОВА

Накануне Дня России сотрудники Управления по вопросам миграции (УВМ) главка 
столичной полиции выполнили прекрасную миссию — вручили паспорта гражданам 
России, достигшим 14-летнего возраста. Это волнующее событие произошло на ули-
це Большой Ордынке, в актовом зале управления. 

ОСНОВНОЙ ДОКУМЕНТ ГРАЖДАНИНА РОССИИ

Обязанности:
— расчёт заработной платы;
— ведение личных карточек денежного довольствия;
— оформление справок сотрудникам;
— взаимодействие с банком по зарплатному проекту;
— выполнение поручений главного бухгалтера.

Требования:
— гражданство РФ;
— постоянное проживание в Москве или ближнем Под-

московье;

— отсутствие судимости, в том числе у близких род-
ственников;

— способность по состоянию здоровья исполнять обя-
занности;

— профильное образование;
— уверенный пользователь ПК;
— внимательность, ответственность, обучаемость.

Условия:
— можно без опыта работы;
— официальное трудоустройство по ТК РФ;

— график работы 5/2 с 9:00 до 18:00 (пятница до 16:45);
— стабильная заработная плата 30 000 рублей в месяц;
— отпуск от 28 календарных дней;
— 13-я зарплата и премия по итогам года;
— работа в большом дружном коллективе.

Адрес:  
г. Москва, улица Кржижановского, д. 20/30, корп. 7  

(м. «Профсоюзная») 

Телефон: 8 (912) 865-84-13 (Олеся Алексеевна)

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Централизованная бухгалтерия УВД по ЮЗАО приглашает на работу бухгалтера
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—А лександр Игоревич, с ка-
ким настроением, с каки-
ми успехами встречаете 

свой профессиональный праздник?
— Подразделения Госавтоинспек-

ции города Москва встречают 88-ю 
годовщину со дня образования служ-
бы ГАИ в праздничном, приподнятом 
настроении. Улично-дорожная сеть 
Москвы сегодня является самой без- 
опасной в нашей стране. Наши под-
разделения на протяжении последних 
лет обеспечивают безопасное движе-
ние по улицам и дорожной сети столи-
цы. Отличный результат — это общая 
заслуга всего коллектива. Сотрудники 
вкладывают свою душу, знания и уме-
ния, контролируя процесс дорожного 
движения на улицах и магистралях. 
Большой объём профилактической 
работы реализуется подразделениями 
пропаганды — они общаются с деть-
ми в дошкольных и школьных учреж-
дениях, доносят нормы поведения и 
знания о том, как нужно себя вести 
на улицах. Значительный вклад в без-
опасность дорожного движения вно-
сят сотрудники подразделений тех-
нического надзора, осуществляющие 
контроль за техническим состоянием 
транспортных средств, сотрудники 
дорожной инспекции, которые кон-
тролируют обустройство и нормативы 
элементов улично-дорожной сети и 
соответствие производства дорожных 
работ. И ещё много других направле-
ний, каждое из которых работает на 
общий успех в выполнении задач по 
обеспечению нулевой смертности на 
дорогах.

Конечно же, мы внедряем самые 
передовые технологии и используем в 
нашей деятельности весь спектр тех-
нических средств, которые стоят на 
вооружении подразделений Госавто- 
инспекции. А также тесно взаимодей-
ствуем с органами власти Москвы с 
целью внедрения инноваций. Так, не-
сколько лет назад впервые на самой 
скоростной и самой аварийно опасной 
улице — Московской кольцевой ав-
тодороге совместно с департаментом 
транспорта города Москвы нами была 
реализована возможность контроля за 
дорожными инцидентами с использо-
ванием нейросети. С её помощью мы 
определяем более десяти типов дорож-
ных инцидентов, начиная с появления 
пешехода на проезжей части и закан-

чивая мелкими краткосрочными до-
рожными работами. Это позволяет нам 
быстро реагировать на дорожные ин-
циденты. В первый же год применения 
этой системы количество погибших на 
МКАД снизилось на треть. И сейчас 
мы продвигаем эту систему совместно 
с властями города на остальных высо-
коскоростных улицах — прежде всего 
это хорды и высокоскоростные маги-
страли.Также важна чёткая организа-
ция работы по уборке и перемещению 
с улично-дорожной сети неисправного 
транспорта, чтобы не возникали ДТП. 
Этот транспорт оперативно перемеща-
ется в безопасные места.

При содействии департамен-
та транспорта реализован целый 
спектр задач в области упорядочи-
вания проката средств индивидуаль-
ной мобильности. С помощью камер 
видеоаналитики города контроль за 
их передвижением осуществляется 
ежесуточно, а это более трёхсот ты-
сяч поездок пользователей сервисов 
аренды. И в случае выявления нару-
шений информация также передаёт-
ся из Центра организации дорожного 
движения компаниям по прокату для 
принятия внутренних мер контро-
ля. Кроме того, совместно с нашими 
коллегами мы проводим регулярные 
рейды по контролю за соблюдением 
правил дорожного движения. Всё это 
позволяет нам при таком огромном 
массиве поездок в городе упорядочить 
движение и осуществлять контроль за 
соблюдением ПДД лицами, берущи-
ми в прокат средства индивидуальной 
мобильности. Это новый вызов, и дру-
гие вызовы продолжают появляться, 
поскольку технический прогресс не 
стоит на месте. К примеру, сейчас на 
улично-дорожной сети города начина-
ют передвигаться так называемые ро-
боты-доставщики — самодвижущиеся 
технические средства, которые пока 
нарабатывают необходимый опыт. На 
сегодняшний день мы первые в стране, 
кто фактически осуществляет надзор 
за соблюдением правил данными тех-
ническими устройствами и в случае 
необходимости принимает админи-
стративные меры воздействия. Без-
условно, в дальнейшем сектор беспи-
лотных транспортных средств будет 
развиваться — они по нашей дорож-
но-уличной сети передвигаются уже не 
первый год. Могу сказать, что в целом 

показатели аварийности, связанные с 
этим транспортом, пока не вызывают 
сильного беспокойства. Но, понимая 
возможные риски, мы очень присталь-
но смотрим за соблюдением ПДД при 
выходе этого транспорта на линии.

Особое внимание традиционно 
уделяем пассажирским перевозкам, 
поскольку это самый массовый вид 
перевозочной деятельности. Наши 
подразделения пристально следят за 
тем, чтобы автобусы и все транспорт-
ные средства, которые перевозят пас-
сажиров, были технически исправны, 
проходили техосмотр и выходили на 
линии вовремя, без нарушения режи-
ма труда и отдыха водителей. Огром-
ный спектр задач, который сегодня 
стоит перед подразделениями Госав-
тоинспекции, в целом решается пла-
номерно. В минувшем году наши под-
разделения подвергались проверке со 
стороны Министерства внутренних 
дел, и их деятельность была оценена 
удовлетворительно.

— Положительный опыт столичной 
Госавтоинспекции используется други-
ми регионами?

— Конечно. Мы делимся опытом не 
только с нашими российскими колле-
гами. Довольно частые гости у нас как 
руководящие сотрудники подразделе-
ний Госавтоинспекции субъектов Рос-
сийской Федерации, которые прибы-
вают для повышения квалификации, 
так и зарубежные делегации. На ми-
нувшей неделе у нас была делегация из 
Северной Кореи, вчера встречали деле-
гацию королевства Таиланд. До этого 
у нас были делегации из Узбекистана  

и Вьетнама. И все российские и зару-
бежные коллеги подтверждают: во мно-
гих вещах мы ушли, говоря без ложной 
скромности, далеко вперёд.

Внедряя технические средства в эле-
менты обустройства улично-дорож-
ных сетей, мы зачастую задаём трен-
ды и на федеральном уровне. Так, на 
сегодняшний день крайне актуально 
применение автоматических противо-
гололёдных систем, которые устанав-
ливаются на мостовых сооружениях 
путепроводов и не допускают обледе-
нения, которое в первую очередь при 
заморозках происходит на мостах и 
путепроводах. Применение автомати-
ки позволяет минимизировать риски 
создания скользкости. Более того, в 
жаркие дни, когда температура более 
32 градусов и когда вводятся ограни-
чения для грузового и большегрузного 
транспорта, эти системы могут рабо-
тать и на охлаждение проезжей части.

— Говоря о силах, обеспечивающих 
сегодня порядок на улицах и дорогах 
столицы, наверное, нельзя не упомя-
нуть ДПС.

— На сегодняшний день дорож-
но-патрульная служба обеспечивает 
надзор и контроль за соблюдением 
правил дорожного движения на ули-
цах нашего города в полном объёме. 
Более того, мы участвуем во всех 
массовых общественно-политиче-
ских мероприятиях, осуществляем 
сопровождение воинских колонн, 
иностранных делегаций и специаль-
ных транспортных средств. С учётом 
специфики сезонов выпускаем на 
линии мотоэкипажи, которые позво-
ляют контролировать в тёплое время 
года соблюдение правил дорожного 
движения мотоциклистами. Реализа-
ция комплекса задач и целевой под-
ход к их решению позволяет нам в 
целом ситуацию с аварийностью — а 
ежесуточно по городу передвигаются 
около трёх миллионов разнообразных 
транспортных средств, — держать на 
самом низком уровне в стране.

— Как бы вы оценили профессиональ-
ный уровень личного состава столичной 
Госавтоинспекции?

— Это не только моя оценка, но и 
прежде всего оценка руководства МВД 
России: это профессионалы с большой 
буквы, это люди, которые, не жалея ни 
времени, ни сил, ни здоровья, а ино-
гда и своей жизни, выполняют задачи 
по охране общественного порядка и 
обеспечению безопасности дорожного 
движения. На сегодняшний день пред-
ставители в том числе и нашего под-
разделения обеспечивают на плано-
вой основе оказание государственных 
услуг на территории новых субъектов 
Российской Федерации. Все задачи 
выполняются в полном объёме, а лич-
ный состав возвращается из служеб-
ных командировок без потерь.

— Что можете сказать об уровне тех-
нической оснащённости столичной Гос- 
автоинспекции?

ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС НА МЕСТЕ НЕ СТОИТ
3 июля сотрудники Госавтоинспекции отмечают свой профессиональ-
ный праздник. Накануне праздничной даты корреспондент  
«Петровки, 38» встретился с начальником УГИБДД ГУ МВД России 
по г. Москве генерал-майором полиции Александром БЫКОВЫМ и 
поговорил об особенностях работы этого подразделения московской 
полиции.



№ 23  24.06 / 07.07. 2024№ 23  24.06 / 07.07. 2024
www.petrovka-38.comwww.petrovka-38.com 5ПОЗДРАВЛЯЕМ!

— На сегодняшний день оснащён-
ность подразделений Госавтоинспек-
ции служебным транспортом и тех-
ническими средствами соответствует 
всем нормам и требованиям. Недо-
статка в технике у нас нет. Большим 
подспорьем в профилактике право-
нарушений на улицах и дорогах го-
рода является обширная сеть камер 
автоматической фотовидеофиксации.  
У нас их самое большое количество 
в стране — более 3700 камер, кото-
рые позволяют нам фактически в 
режиме онлайн отслеживать дорож-
но-транспортную обстановку и при-
нимать меры реагирования в случае 
необходимости. Всё это — результат 
постоянной совместной работы с го-
родскими властями. Эта работа позво-
лила кардинально снизить количество 
преступлений и правонарушений, 
которые допускаются при движении 
по нашим улицам и дорогам. Еже-
годно по нашим заявкам поступает 
необходимая техника, реализуется 
федеральная программа в рамках на-
цпроекта «Безопасные и качествен-
ные дороги», наш автопарк достаточно  
«молодой».

— Какие особенности профилактики 
безопасности дорожного движения ха-
рактерны для нынешнего времени?

— Мы понимаем, что безопасность 
на улично-дорожной сети обеспе-
чивается грамотной инженерией и 
обустройством этой сети техниче-
скими средствами. Поэтому особое 
внимание мы сейчас уделяем подго-
товке проектной документации.

Вторая наша задача: при возникно-
вении нештатной аварийно-дорожной 

ситуации своевременно среагировать на 
неё. При этом когда необходимо реаги-
ровать на какую-то ситуацию, это озна-
чает, что в инженерно-техническом обу-
стройстве что-то было сделано не совсем 
верно. И потому у нас есть комиссия, 
которая совместно с органами местной 
власти рассматривает каждое ДТП и по 
каждому из них вырабатывает комплекс 
первоочередных мероприятий, кото-
рые необходимо реализовать. За первые  
5 месяцев этого года по итогам заседа-
ний данной комиссии у нас было под-
готовлено около двухсот мероприятий, 
требующих реализации. Четверть из них 
уже реализована, остальные — в про-
цессе. Речь идёт о восстановлении до-
полнительных дорожных знаков, нане-
сении разметки, выделении островков 
безопасности, выставлении дополни-
тельных ограждений, установлении пе-
шеходных переходов и соответствующей 
инженерии вплоть до искусственного  
освещения.

— Что бы вы хотели особо отметить?
— Хотел бы сконцентрироваться 

на наших целях. Живя в нашем го-

роде и передвигаясь по его улицам, 
весь наш коллектив, конечно, хочет, 
чтобы у нас не было никаких аварий 
и все москвичи полностью чувство-
вали уверенность в безопасности при 
передвижении по дорогам. Для этого 
уже много сделано. Успех во многом 
зависит от покрытия города обще-
ственным транспортом и его доступ-
ности. Сейчас покрытие транспортом 
для жителей мегаполиса составляет 95 
процентов. В Москве можно быстро и 
качественно передвигаться в любую 
точку города.

На сегодняшний день приоритет-
ная задача — это концентрация вни-
мания на средствах индивидуальной 
мобильности, которые, по мнению 
практиков и экспертов, пока частич-
но выпадают из нормативно-право-
вого регулирования. Есть определён-
ные шероховатости, которые нужно 
«докручивать», это поле деятельности 
не только подразделений Госавтоин-
спекции, но и городских властей, и 
других правоохранительных органов. 
При этом мы осознаём, что техниче-
ский прогресс нельзя тормозить. Мы 
должны либо обеспечить безопас-
ность движения по приспособленным 
для СИМов велодорожкам, либо сде-
лать так, чтобы число конфликтных 
точек при передвижении пешеходов и 
других участников было минимально. 
Это основная цель и задача, которую 
на ближайшее время предстоит ре-
шить.

Остальные проблемные точки по-
нятны, мы знаем, как и какими сила-
ми на них воздействовать, городские 
власти нам в этом очень помогают. Но 

в любом случае принятие любых мер 
будет эффективно только тогда, когда 
каждый участник дорожного движе-
ния будет понимать, как правильно 
себя вести на улицах и дорогах. По-
этому у нас всегда в приоритете про-
паганда, начиная с самого младшего 
возраста.

— С какими словами вы хотели бы об-
ратиться к коллегам в канун профессио-
нального праздника?

— Прежде всего я хотел бы выразить 
благодарность и признательность все-
му коллективу. Спасибо большое за 
службу, за труд, за то радение, кото-
рое есть у каждого сотрудника нашей 
Госавтоинспекции. В первую очередь 
желаю всем крепкого здоровья, ведь 
наши сотрудники несут службу в тя-
жёлых погодных условиях, а в процес-
се общения с участниками дорожного 
движения ситуации возникают непро-
стые. И при всём этом наш коллектив 
профессионалов достигает нужного 
результата. С праздником всех, желаю 
успехов и долгих плодотворных лет 
службы!

Режим работы Сергея 
Гаганова — ночные 
смены, места дежур-

ства — вся Москва. Дис-
локации постоянно меня-
ются, батальон негласно 
считается элитным благо-
даря как выполняемым от-
ветственным задачам, так 
и высокому профессиона-
лизму сотрудников. Едва 
ли не каждое дежурство 
здесь — своего рода детек-
тивный сюжет. Вот и нака-
нуне дня рождения Сергея 
Гаганова случилась очеред-
ная история. Поздно но-
чью он остановил такси — 
как говорится, сработала 
чуйка. Девушка-пассажир-
ка при виде полицейского 
сильно занервничала, на 
вопросы отвечала хрипло и 
скупо. В итоге вместе с вы-
званной следственно-опе-
ративной группой у пасса-
жирки нашли 48 свёртков с 
наркотиками.

В батальоне Сергей Гага-
нов служит вот уже почти 
шесть лет, так что опыта 
по задержанию преступ-
ников ему не занимать. 
Как он пришёл на службу 
в полицию? Мама Сергея 
несколько лет работала в 
милиции, а затем и его друг устроился на 
службу — в итоге, окончив колледж, отпра-
вился в полицию и сам Сергей. Пришёл в 
ОМВД России по району Царицыно, там 
ему рассказали про условия поступления. А 
дальше — всё как у всех: медкомиссия, ста-
жировка, дисциплина, погоны… Так в 2012 
году в царицынском отделе МВД появился 
полицейский-водитель рядовой Сергей Га-
ганов. Прослужил он там до 2018 года.

— Работа в ППСП научила меня с холод-
ной головой принимать правильные реше-
ния, не давать волю эмоциям во время об-
щения с самыми неспокойными, а часто и 
нетрезвыми гражданами, и главное — быть 
корректным в общении, — говорит Сергей.

Последние два года в ППСП он служил 
уже в офицерском звании, инспектором — 
начальство заметило старательного сотруд-
ника, и его карьера пошла в гору. А когда 
Сергей решил сменить специализацию, 
информация о нескучной службе во 2-м 
ОСБ сыграла свою роль. Гаганов написал 
рапорт о переводе, отпустили его не сразу, 
но мечта исполнилась. Как вспоминает 
Сергей, во 2-м ОСБ ему с самого начала 
всё было интересно. Коллектив большой, 
взвод дружный, коллеги радушно во всём 
помогали новичку — учили, как правиль-
но оформлять бумаги, как с водителями 
общаться, вводили в курс дела по самым 
разным тонкостям.

— Первые месяца два, конечно, непросто 
было привыкать к ночному графику рабо-
ты, но я всё равно не жалел, что перевёлся в 
батальон. Потом встроился в график, при-
вык. Да и с начальством повезло, многие 
вещи мне подсказывали, как надо выпол-
нять, всё в дружественной атмосфере, — го-
ворит старший лейтенант полиции Гаганов.

Конечно, тогда, в 2018-м, когда он при-
шёл в батальон, Сергей вряд ли думал, что 
когда-нибудь станет лучшим по профес-
сии. Но вот прошли годы, наработан со-
лидный опыт работы в ДПС. И однажды к 
Гаганову обратилось начальство: мол, есть 
возможность поучаствовать в общегород-
ском конкурсе, как — справишься? Сергей 
с интересом принял это предложение, стал 
готовиться. Говорит, готовился серьёзно, 

поскольку очень уж не хотелось опозо-
риться на конкурсе, подвести батальон. И 
когда наступил день испытаний, конечно, 
волновался. Но всё прошло как надо: сдал 
теорию, нормально отстрелялся, нормаль-
но прошли и разборка оружия, и физпод-
готовку с подтягиваниями и приёмами. В 
конце того дня Сергей, конечно, ещё не 
знал, что стал лучшим. Через неделю его 
вызвал комбат, вручил почётную грамоту, 
поздравил с победой: «Спасибо, не подка-
чал». А ведь если бы Гаганов подкачал, было 
бы всем обидно: последние годы лучшими 
сотрудниками ДПС признавались именно 
сотрудники 2-го ОСБ. Так что доверие стар-
лей оправдал полностью, не уронил честь 
подразделения.

Общегородской профессиональный 
конкурс — это всё-таки праздник, хоть и с 
большими эмоциональными затратами. А 
после конкурса — рабочие будни. И вновь 
ежедневная (точнее, еженощная) цепь раз-
личных событий: в одну ночь Сергей задер-
живает наркоперевозчика с килограммом 
героина, в другую — обнаруживает нахо-
дящийся в розыске автомобиль, в третью… 
Словом, хватает всякого разного. К ноч-
ному режиму службы старший лейтенант 
полиции давно привык: к 17.00 он уже в 
батальоне, потом — вооружиться, потом — 
инструктаж, построение, и в очередной раз 
— на назначенный маршрут. Места дисло-
кации — по всей Москве, город огромный, 
его ещё изучать и изучать. Победа в кон-
курсе заставила Сергея ещё острее чувство-
вать свою ответственность. И, конечно, 
укрепила уверенность в том, что служба в 
полиции — это его дело, его судьба. К сло-
ву, победе в профессиональном конкурсе 
на звание лучшего сотрудника ДПС едва 
ли не больше самого Сергея радовалась 
его мама. Она тоже считает, что сын вы-
брал правильную профессию. Хотя работа 
у старшего лейтенанта полиции Гаганова 
такая, что занят он не только в будни, но 
и в праздники, очень часто приходится от-
мечать их на службе. Впрочем, хотя бы раз 
в неделю поиграть в любимый футбол ему 
всё-таки удаётся. Так что всё путём.

Фото из архива Сергея ГАГАНОВА

СПАСИБО, НЕ ПОДКАЧАЛ
День рождения старшего лейтенанта полиции Сергея ГАГАНОВА, 
инспектора ДПС 1-го взвода 3-й роты 2-го отдельного специализи-
рованного батальона ДПС Госавтоинспекции ГУ МВД России по  
г. Москве, приходится на большой праздник — 12 июня, когда стра-
на отмечает День России. Именинник встретил оба торжества более 
чем достойно: по итогам минувшего года старший лейтенант поли-
ции Гаганов признан победителем в конкурсе на звание «Лучший 
по профессии» среди сотрудников московского главка в номинации 
«Лучший сотрудник дорожно-патрульной службы ГИБДД».

Материалы подготовил Александр  ДАНИЛКИН, фото Николая ГОРБИКОВА и из архива УГИБДД ГУ МВД России по г. Москве
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Павел Милованов — коренной москвич, 
родился 5 октября 1977 года. К пра-
воохранительному труду приступил 

в сентябре 1995-го, являясь специалистом 
первой категории Перовской межрайонной 
прокуратуры города, в которой прошёл ещё 
несколько должностных ступенек. С июля 
1998 года — был следователем, в марте 2000-го 
— стал старшим следователем.

Тогда же, в 2000 году, прокурорский ра-
ботник окончил МГЮА (по специально-
сти — юриспруденция, присвоенная квали-
фикация — юрист). В марте 2003-го Павла  
Павловича выдвинули на руководящую рабо-
ту: назначили на должность заместителя про-
курора. А спустя два с лишним года, в июле 
2005-го, — утвердили первым заместителем 
прокурора Перовской межрайонной прокура-
туры города Москвы.

На следственной работе
Новая этапная веха в судьбе Павла Ми-

лованова связана с поступлением в органы 
внутренних дел. Он с апреля 2007 года служил 
заместителем начальника ОВД по району Пре-
ображенское (Восточный административный 
округ Москвы) — начальником следственного 
отделения, а с января 2008-го — начальником 
1-го отдела Следственного управления при 
УВД по ВАО. В июле того же года Павел Пав-
лович занял должность заместителя начальни-
ка ОВД по району Гольяново (ВАО) — началь-
ника следственного отдела. Через полгода — в 
январе 2009-го — с районного уровня, то есть 
с «земли», правоохранитель-руководитель 
вернулся на круги своя в аппарат Управления 
внутренних дел по Восточному администра-
тивному округу: был назначен заместителем 
начальника СУ при УВД по ВАО.

Призвание и признание —  
в службе дознания

В заключительный весенний месяц 2010 
года круг профессиональных забот Павла 
Милованова расширился до гарнизонных 

масштабов: ему доверили руковод-
ство Управлением по организации 
дознания ГУВД по городу Москве. В 
связи с реформированием органов вну-
тренних дел, в июле 2011-го Павел Пав-
лович был переназначен на должность 
начальника Управления организации 
дознания ГУ МВД России по городу 
Москве.

Уместно будет напомнить, что рас-
следуемые дознавателями уголовные де-
яния относятся к категории преступлений 

небольшой и средней тяжести. В компетен-
цию сотрудников службы входит проведе-
ние дознания по очень широкому спектру 
составов преступлений, по которым предва-
рительное следствие необязательно. Наряду 
с осуществлением производства по уголов-
ным делам о мошенничествах, незаконном 
обороте наркотических средств, оружия и 
боеприпасов, нарушениях миграционного 
законодательства и многих других преступ- 
лениях, относящихся к подследственности 

дознания, важным направлени-
ем деятельности службы явля-
ется профилактическая работа. 
Иначе говоря, дознаватели рас-
следуют превентивные составы 

преступлений, по которым ви-
новные привлекаются к уголовной 

ответственности, что позволяет 
предупредить совершение ими 
более тяжких противоправных 
деяний. В частности, к данной 

категории, то есть превентивным 
составам преступлений, относятся: 

угроза убийством или причинением 

тяжкого вреда здоровью; хулиганство; побои; 
неисполнение обязанностей по воспитанию 
несовершеннолетнего.

— Для меня дознание — это не только 
огромный пласт в моей жизни, но и стерж-
невой период в судьбе, — подчёркивает пол-
ковник полиции Павел Милованов. — В этой 
службе я заявил о себе и реализовался как 
руководитель, получил признание. По моему 
мнению, в структуре полиции дознаватели 
находятся на первом рубеже по защите граж-
дан от преступных посягательств, включая 
и бытовой криминал. Конечно же, в про- 
фессиональном плане испытываешь удов-
летворение, реализуя возможность помогать 
людям в правовом поле. А сама организация 
деятельности дознания совершенствуется, 
вносятся необходимые изменения в штатное 
расписание службы.

Так, появились специализированные след-
ственные группы в системе дознания, в том 
числе по расследованию IT-преступлений. 
Как известно, полномочия дознания зна-
чительно расширились, и поэтому, соответ-
ственно, повысилась ответственность этой 
службы за результаты работы в целом.

— Могу утверждать с полным основани-
ем, — выделяет Павел Павлович, — что в 
управлении сложился сплочённый, дружный 
коллектив единомышленников, способный 
квалифицированно справляться со своими 
непосредственными профильными задача-
ми. Как руководитель подразделения, был 
признателен ближайшим соратникам по 
службе, заместителю начальника УОД главка 
полковнику полиции Светлане Викторовне 

Мальцевой и заместителю начальника 
управления — начальнику 1-го отде-
ла подполковнику полиции Оксане 
Сергеевне Бутонаевой, и всем моим 
коллегам за преданность нашей про-
фессии, большое трудолюбие и вклад 
в продолжение лучших традиций мо-
сковского дознания. Понятно, для 
того, чтобы подразделение действова-
ло эффективно, требуются современ-
ные методики расследования, и мы 
стремились внедрять в практику пе-
редовые наработки в этом отношении. 
Считаю, что у московских дознавате-
лей есть потенциал для дальнейшего 
укрепления и развития службы.

Старший офицер полиции, он стал 
председателем государственной атте-
стационной комиссии Московского 
университета МВД России имени  
В.Я. Кикотя. Глава столичного дозна-
ния активно участвовал в тематиче-
ских «круглых столах» и конферен- 
циях по правоохранительной специа-
лизации, а также регулярно выступал 
в средствах массовой информации по 

вопросам практической деятельности указан-
ной службы и планомерно проводимой работе 
по профилактике преступлений в городе.

Заслуги в службе и спорте
С учётом достигнутых высоких результа-

тов в служебной деятельности, начальника 
Управления организации дознания Главного 
управления Павла Милованова представили 
к награждению медалью «За отличие в охране 
общественного порядка». В наградном листе 
отмечено, что благодаря организационно- 
управленческим мерам, предпринятым пол-

ковником полиции Миловановым, 
«за 2022 год удалось улучшить ряд по-
казателей в оперативно-служебной  
деятельности <…> подразделений до-
знания ГУ МВД России по г. Москве».

Указом Президента Российской 
Федерации от 10 июля 2023 года Па-
вел Павлович Милованов награждён 
медалью «За отличие в охране обще-
ственного порядка». У этой награды 
— порядковый № 62875.

Надо упомянуть, что началь-
ник УОД столичного главка поли-
ции Павел Милованов был отмечен  
медалями МВД России «За заслу-
ги в управленческой деятельности»  
III степени (в октябре 2011 года), 
«За доблесть в службе» (в декабре 
2012-го), «За боевое содружество» (в 
декабре 2017-го) и другими, а так-
же ведомственными знаками. Бла-
годарность мэра Москвы в ноябре 
2017 года была объявлена начальнику  
УОД Главного управления Павлу  
Милованову «за вклад в укрепление за-
конности и правопорядка» в столице.

Нельзя не сказать и о том, что ещё 
и в спорте Павел Павлович добился 

серьёзных высот. Он — мастер спорта России 
по пауэрлифтингу (звание присвоено 27 де-
кабря 2019 года) и кандидат в мастера спорта 
по тяжёлой атлетике. Процитирую одно из 
интервью Павла Милованова, в котором он 
пояснил, насколько важна в его жизни спор-
тивная составляющая: «…Поднимать штангу я 
начал очень давно, когда мне не было ещё и 13-
ти лет. Тогда занимался тяжёлой атлетикой 
и показывал неплохие результаты. Потом был 
вынужден прервать тренировки из-за учёбы, 
семьи, рождения детей. У меня две прекрасные 
дочери. Но без штанги, без борьбы с самим собой 
было тяжело, и хотелось снова тренироваться. 
Вообще, спорт дисциплинирует, не позволяет 
расслабиться, стимулирует к достижению но-
вых результатов. Всё это помогает мне по жиз-
ни в целом».

Отдельного упоминания заслуживает то, 
что Павел Милованов является двукратным 
чемпионом мира по пауэрлифтингу — по 
жиму лёжа в весовой категории до 105 кило-
граммов (Финляндия, май 2018 года; Япония, 
май 2019 года), бронзовым призёром чемпио- 
ната Европы по жиму лёжа в весовой кате-
гории до 100 килограммов (Россия, апрель 
2012-го). Многократный победитель и призёр 
чемпионатов и первенств России, чемпио- 
натов Москвы, Московской области и других 
престижных соревнований, Павел Павлович 
и поныне остаётся в строю атлетов большого 
спорта. Недавно, на состоявшемся в апреле 
этого года в городе Туле чемпионате России 
по пауэрлифтингу (по жиму и жиму класси- 
ческому) Павел Милованов занял второе  
место в весовой категории 105 килограммов.

Александр ТАРАСОВ,
фото Александра НЕСТЕРОВА
и из архива Павла МИЛОВАНОВА

В течение продолжительного времени выпускник Московской  
государственной юридической академии (МГЮА) Павел МИЛОВАНОВ 
успешно работал в территориальных подразделениях прокуратуры 
города и органов предварительного следствия столичного гарнизона 
милиции, в том числе занимал руководящие должностные посты  
в указанных структурных звеньях двух ведомств. Возглавлявший  
с весны 2010 года дознание мегаполиса, Павел Павлович считает, что 
всё-таки именно в этой службе он нашёл своё главное дело в жизни.
Начальник Управления организации дознания главка Павел Милованов 
за заслуги в укреплении боевого содружества, законности и правопо-
рядка удостоен государственной награды — медали «За отличие  
в охране общественного порядка».
Приказом ГУ МВД России по городу Москве от 11 июня 2024 года  
№ 1065 л/с (по личному составу) полковник полиции Павел Павлович 
Милованов назначен на должность заместителя начальника полиции 
Главного управления.

СИЛЬНОМУ ЧЕЛОВЕКУ  
ВСЁ ПО ПЛЕЧУ!

Павел Милованов:  
пауэрлифтинг — спорт 

сильных

Полковник полиции 
Павел Милованов



МЫ ГОРДИМСЯ ВАМИ 7№ 23  24.06 / 07.07. 2024№ 23  24.06 / 07.07. 2024
www.petrovka-38.comwww.petrovka-38.com

«Расплескалась синева, распле-
скалась, по петлицам разлилась, 
по погонам. Я хочу, чтоб наша 
жизнь продолжалась по гвардей-
ским, по десантным законам», 
— популярная советская песня, 
написанная в 1970-х на стихи Юрия 
Алёхина и ставшая впоследствии 
гимном десантников, как нельзя 
лучше отражает характер людей, 
выполняющих особые  
боевые задачи в горячих точках.  
ВДВ — это мужество высшего 
класса, храбрость первой катего-
рии, готовность номер один.

Именно такими качествами обладает 
заместитель начальника полиции 
по оперативной работе — начальник 

отделения уголовного розыска ОМВД Рос-
сии по району Ясенево старший лейтенант 
полиции Иван ИОРДАНОВ.

Своё имя он получил в честь дедушки, 
участкового уполномоченного милиции, 
старшего лейтенанта милиции (посмертно), 
который погиб при исполнении служебных 
обязанностей и которого внук уже не застал.

Ещё в школе Иван решил выбрать про-
фессию, связанную с риском, но при этом 
приносящую пользу людям и стране.

— Срочная служба в армии пришлась 
на период 2013—2014 годов, я застал опре-
делённые события, потом пришлось дать 
слово маме, что попытаюсь найти себе 
мирную специальность. Но, отработав год 
в банковской сфере, я убедился, что это не 
моё, и вернулся в вооружённые силы уже 
по контракту. Параллельно заочно окончил 
Российский государственный социальный 
университет.

Иван Сергеевич попал в 45-ю отдельную 
гвардейскую орденов Кутузова и Алексан-
дра Невского бригаду специального назна-
чения — разведывательное и оперативное 
подразделение. За время службы он дважды 
побывал в Сирийской Арабской Республике. 
О том времени наш герой говорит коротко:

— Мы выполняли обычные боевые зада-
чи. Видеть приходилось разное, но мы были 
очень хорошо подготовлены и домой все 
вернулись живыми.

В копилке старшего лейтенанта полиции 
Иорданова — медали «За отвагу», «За боевые 
отличия», «Участнику военной операции в 
Сирии», «За участие в миротворческой мис-
сии в Сирийской Арабской Республике», 
которые говорят сами за себя.

В период второй командировки в 2018 го- 
ду у него родился сын Юрий.

— В тот момент я понял, что род деятель-
ности надо менять. Пришло время подумать 
о семье, заниматься воспитанием ребёнка, 
помогать жене.

Боевой опыт, накопленный профессио-
нализм и отличная физическая подготовка 
привели Ивана Иорданова в правоохрани-
тельные органы.

— Я изначально выбрал для себя уголов-
ный розыск, но, чтобы не терять времени, 
которое тратится на спецпроверки и полу-
чение допусков, пошёл в патрульно-посто-
вую службу полиции, а позже перевёлся. 
Сначала был оперуполномоченным, в апре-
ле прошлого года был назначен начальни-
ком отделения.

Оперативная работа — по сути те же бо-
евые действия. Каждый день совершается 
огромное количество преступлений, кото-
рые раскрываются порой с риском для жиз-
ни. Приходится сталкиваться с грабежами, 
разбоями, изнасилованиями и убийствами.

— Одним из первых моих серьёзных за-
держаний было, когда мы раскрыли дело о 
краже автомобильных катализаторов. Зло- 
умышленники брали в аренду транспорт-
ные средства, завозили их в гаражи, глуши-
ли средства телематики, снимали детали, 
которые впоследствии продавали.

Иван Сергеевич приводит еще множество 
примеров, один из случаев произошёл со-
всем недавно.

— Несколько преступников под видом 
таксистов опаивали пассажиров клофели-
ном, забирали имущество, снимали деньги 
с банковских счетов, после чего отъезжали 
от Москвы на расстояние около 60 кило-

метров и выбрасывали из 
автомобиля людей в бес-
сознательном состоянии. 
Граждане приходили в себя 
и не понимали, что с ними 
случилось. Мы провели 
комплекс оперативно-ро-
зыскных мероприятий и с 
помощью наших коллег из 
Главного управления, а так-
же СОБРа и Росгвардии за-
держали банду. Сейчас все 
фигуранты находятся под 
стражей.

Район Ясенево — боль-
шой и сложный. На его 
территории находятся не-
сколько станций метро, 
транспортные развязки, 
международная автостан-
ция, два рынка и лесопарк. 
Ежедневно сотрудники уго-
ловного розыска проделы-

вают колоссальный объём работы, несут 
службу буквально на износ.

— У нас достаточно молодой и очень 
дружный коллектив. Конечно, есть неболь-
шой некомплект, но я стараюсь привлечь 
сотрудников к нам в отдел. Когда только 
вступил в должность, у нас работали все-
го пять человек. Расстраивает негативное 
отношение людей к правоохранительным 
органам. Нашу службу надо знать изнутри, 
чтобы понимать, с чем приходится сталки-

ваться ежедневно, как тяжело порой род-
ным сотрудников, которые, безусловно, 
переживают.

Супруга Ивана Любовь (имя говорит само 
за себя) — настоящая жена офицера. Она не 
задаёт лишних вопросов, когда мужа ночью 
поднимают по тревоге, когда в выходные 
приходится отменять планы. Конечно, всё 
своё свободное время семья Иордановых 
проводит исключительно вместе. Выезжают 
на дачу, занимаются воспитанием сына, ему 
сейчас 6 лет.

— Юра ходит на тренировки по дзюдо. Я 
считаю, что, какую бы профессию сын ни 
выбрал в будущем, в первую очередь он — 
мужчина, и должен уметь постоять за себя.

На увлечения времени у Ивана Сергеевича 
практически не остаётся, он говорит: моё ув-
лечение — это моя работа. Но всё же хотя бы 
раз в год старается прыгнуть с парашютом.

— Как говорил Василий Маргелов, кото-
рого называют отцом ВДВ: «Небо лечит». 
Это действительно так.

Служба в уголовном розыске, как из-
вестно, опасна и трудна. Но наш герой 
подчёркивает — оперативникам необхо-
димо помнить, для чего они пришли в это 
подразделение, не оставаться равнодуш-
ными, ведь от их работы зависят судьбы и 
жизни людей.

А пожелание коллегам от старшего лейте-
нанта полиции Иорданова простое:

— Работайте, братья! Этот девиз в наше 
непростое время как никогда актуален.

Лилия АБДУЛЛИНА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА МОЁ УВЛЕЧЕНИЕ — ЭТО МОЯ РАБОТА

—Очень ценно, что у нас препо-
давали люди, которые сами 
работали или работают в 

силовых структурах. Они прошли всё, о 

чём рассказывают, на практике. Мне нра-
вились предметы, связанные с судебной 
экспертизой. А ещё стрельба из пистолета 
и автомата, — вспоминает Полина.

Лейтенант полиции Ку-
ракина имеет доступ ко 
всем традиционным видам 
экспертизы, таким, на-
пример, как баллистика и 
трасология, но специали-
зируется молодой эксперт 
на дактилоскопической 
экспертизе.

Скрупулёзные, «юве-
лирные» исследования 
требуют внимательности 
и усидчивости. Это вовсе 
не пугает лейтенанта по-
лиции Куракину, даже на-
оборот: делает служебные 
задачи для неё более увле-
кательными.

— У нас есть дактило-
скопические карты тех, 

кто уже нарушил закон. И есть отпечатки 
пальцев, изъятые с места преступления, 
которые не занесены в базу, — рассказы-
вает Полина. — Бывает так, что вроде бы 
отпечатки похожи, но я точно не уверена. 
А это недопустимо! В моей работе нет ме-
ста ошибкам и неточностям, здесь не мо-
жет быть ничего приблизительного. Мне 
нужны стопроцентные доказательства, 
частные признаки. Бывает так, что долго 
сидишь, смотришь, анализируешь, и по-
том — раз! «Цепляешься» за что-то… И 
наконец доказываешь, что это след опре-
делённого человека.

Ещё во время учёбы в университете 
Полина Куракина проходила практику в 
ЭКЦ УВД по ЮАО. Работа в этом под-
разделении пришлась студентке по душе, 
она захотела здесь остаться — и ей не от-
казали. Сначала экспертные исследова-
ния юной специалистки проверял более 
опытный сотрудник. Через полгода, по-
няв, что девушка справляется, её пустили 
в «свободное плавание». Почти за год ра-
боты лейтенант полиции Куракина про-
вела 180 дактилоскопических экспертиз. 
В зависимости от сложности и количества 
отпечатков исследование может длиться 
от одного дня до недели.

Полина — не только эксперт, но и со-
трудник полиции, поэтому кроме своей 
текущей работы занимается охраной об-
щественного порядка в городе.

— Мне нравится то, чем я занимаюсь, и 
я хочу повысить квалификацию, — рас-

сказывает Полина, — получить допуск  
к более узким видам экспертиз, например, 
к экономической. Я считаю, настоящий 
профессионал должен развиваться в своей 
деятельности, стремиться, что называется, 
идти дальше. Без этого мне станет скучно.

Ирина МИРГОРОДСКАЯ,
фото из личного архива  
Полины КУРАКИНОЙ

ВЫПУСКНИКИ. ШАГИ В ПРОФЕССИЮ

Ошибка — сродни провалу
Эксперт ЭКЦ УВД по ЮАО лейтенант полиции Полина КУРАКИНА всег-
да хотела работать в правоохранительных органах. Её отец был следо-
вателем, много рассказывал о своей работе, круг общения сложился 
соответствующий. Сначала Полина видела себя полицейским, потом 
— следователем, как папа, но в итоге решила пойти учиться на экспер-
та в Московский университет МВД России имени В.Я. Кикотя.
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Роман Наумов стал победителем 
среди полицейских офицерского 
состава подразделений патрульно- 

постовой службы полиции. Впрочем, 
конкурсные испытания и для сержантов, 
и для офицеров были идентичными.

— В профессиональном конкурсе я 
участвовал во второй раз, — рассказы- 

вает Роман Олегович. — Впервые при-
нял участие года три назад. Тогда, к со-
жалению, столь высокого результата 
достичь не удалось. Но в прошлом году 
повезло больше. Да и предыдущий опыт  
имел значение — я уже знал, что к чему.

На службу в органы внутренних дел 
Роман Наумов поступил в 2009 году — к 
тому моменту уже давно хотел попробо-
вать себя в качестве милиционера. Ранее 
молодой человек прошёл срочную служ-

бу в армии, где был свя-
зистом. Два армейских года 
научили, во-первых, дис-
циплине. А во-вторых — 
преодолению трудностей, 
связанных со службой.

Вернувшись в родную 
Иркутскую область, Роман 
некоторое время работал на 
гражданке, а затем решил 
круто изменить свою жизнь 
— и стал сотрудником полка 
патрульно-постовой службы 
милиции УВД по ЗАО. В ос-
новном подразделение зани-
малось обеспечением право-
порядка во время массовых 
мероприятий в округе.

— Позже в результате 
реформирования появил-
ся отдельный батальон 
ППСП, — говорит лейте-
нант полиции Наумов. — В 
нём я продолжаю служить 
по сей день. Надеюсь, что 
и дальше моя профессио- 
нальная деятельность бу-
дет проходить именно в  
патрульно-постовой службе.

Осваивать профессию, как любому но-
вичку, было непросто. Ведь ответствен-
ности появилось много, а знаний ещё 
не хватало. Но со временем с помощью 
наставников Роман получил опыт, а па-
раллельно — высшее юридическое об-
разование. В 2018 году Роману Наумову 
присвоили специальное звание лейте-
нант полиции.

После победы в профессиональном 
конкурсе на региональном уровне Роман 
Олегович участвовал во всероссийском 
его этапе, где занял шестое место. Достиг-
нутые результаты прибавили веры в себя, 
в свои силы. Ведь, по словам полицейско-
го, чтобы победить, надо проявить харак-
тер. А личные качества имеют огромное 
значение и для эффективного выполне-
ния повседневных служебных задач.

Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото Анны БАРЫШЕВОЙ

—Изначально моё об-
разование не было 
связано с юриспру-

денцией, я окончила технический 
вуз. Поступление на службу в ор-
ганы внутренних дел расценива-
лось мной как временный шаг. Так 
получилось, что профессия нашла 
меня сама, целиком и полностью 
увлекла, а дополнительное юриди-
ческое образование дало возмож-
ность раскрыть свой потенциал, — 
рассказывает Валентина Юрьевна. 
— Службу я начала в январе 2008 
года в должности милиционера 
оперативного полка по обслужива-
нию МГУ имени Ломоносова. По-
сле декретного отпуска вернулась 
в 1-й оперативный полк УВД на 

Московском метро-
политене на долж-
ность дознавателя. 
С февраля 2022 года 
в виду оргштатных 
изменений состою в 
должности старшего 
инспектора ГИАЗ  
1-го ОП УВД на  
Московском метро-
политене.

Коллеги характе-
ризуют Валентину 
Юрьевну как ответ-
ственного и грамот-
ного специалиста, 
знающего законода-
тельство и процесс 
работы. Она посто-
янно старается со-
вершенствовать свои 
знания и повышать 
профессиональную 
компетентность. Ва-
лентина Никонова 

неоднократно поощрялась выше-
стоящим руководством. В конкур-
се профессионального мастерства 
принимала участие впервые.

— Победа в конкурсе проф- 
мастерства оказалась для меня не-
ожиданной, поскольку все конкур-
санты демонстрировали хорошую 
подготовку, — комментирует капи-
тан полиции Никонова. — Такая 
мотивирующая награда помогла 
поверить в свои силы и заслужить 
признание среди коллег, принесла 
множество положительных эмоций 
и дала импульс к новым сверше- 
ниям.

Айрин ДАШКОВА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

Профессия нашла меня сама
В конкурсе профессионального мастерства в системе Главно-
го управления МВД по городу Москве за 2023 год в номинации 
«Лучший сотрудник подразделений по исполнению админи-
стративного законодательства» победителем стала капитан 
полиции Валентина НИКОНОВА, старший инспектор ГИАЗ  
1-го ОП УВД на Московском метрополитене.

Инспектор патрульно-постовой службы полиции 1-го мобильного взвода отдельного батальона 
ППСП УВД по ЗАО лейтенант полиции Роман НАУМОВ в 2023 году занял среди столичных  
коллег первое место в профессиональном конкурсе.

ПРОЯВИТЬ ХАРАКТЕР!
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—Профессиональный праздник 
— День финансовой службы 
МВД России имеет для меня 

большое значение, потому что я тружусь в 
бухгалтерии на Петровке, 38 с 1988 года, — 
говорит Людмила Анатольевна. — Сюда я 
пришла работать после окончания Москов-
ского механико-технологического техникума 
текстильной промышленности. А в 2010 году 
окончила Московский финансово-правовой 
институт по специальности «бухгалтерский 
учёт, анализ и аудит».

Выбор профессии не был случайным. Моя 
мама была бухгалтером. Иногда она прино-

сила работу на дом. Мне нравилось смотреть, 
как она считала на счётах, меня увлекала ма-
гия цифр. Я часто бывала в бухгалтерии, где 
мама трудилась. Можно сказать, что там на-
чиналась моя первая практика, потому что 
мне давали посчитать несложные задачки. 
Так зародился интерес к будущей профес- 
сиональной деятельности.

В финансово-плановое управление на Пе-
тровку, 38 я пришла по предложению мами-
ной подруги, которая работала в управлении. 
Здесь требовался бухгалтер. Для меня было 
престижно и интересно оказаться в таком ме-
сте.

Сегодня Центр финансового обеспечения 
ГУ МВД России по Москве состоит из трёх 
финансовых отделов и Централизованной 
бухгалтерии, которая, в свою очередь, со-
стоит из трёх отделов. В прежние времена в 
Финансово-плановом управлении был один 
финансовый отдел и бухгалтерия, которой 
руководила главный бухгалтер Светлана 
Перова. Она и принимала меня на рабо-
ту. Строгая, требовательная и в то же время 
дружелюбная, Светлана Николаевна всег-
да была готова поделиться советом, напра-
вить, подсказать, как нужно правильно ра-
ботать, на что обращать внимание в первую  
очередь.

Я стала вольнонаёмным бухгалтером и 
первое время выполняла простые задачи, 

которые помогали ознако-
миться со всем процессом 
работы. Читала документы, 
изучала нормативно-пра-
вовые акты. В курс дела во-
шла довольно быстро, так 
как с интересом осваивала 
эту профессию. Среди на-
ставников были Александр 
Викторович Юдин, Татья-
на Николаевна Королёва. 
Они помогали мне понять 
специфику бухгалтерской 
деятельности в новой для 
меня структуре. Образова-

ние дало мне знания, основу, а практика — 
профессиональный опыт.

В последние годы количе-
ство задач и вопросов, которые 
решает Централизованная бух-
галтерия, значительно возрос-
ло. Ведь спектр деятельности 
органов внутренних дел рас-
ширяется, вместе с тем растёт 
и объём работы в бухгалтерии.

С 1988 года я служу в одном 
и том же подразделении, в 
родном отделе. Вначале была 
вольнонаёмной работницей, а 
в 1999 году прошла аттестацию 

на должность заместителя начальника 2-го 
отдела Централизованной бухгалтерии. Со 
временем заняла должность начальника отде-
ла. В функции отдела входит выполнение за-
дач по финансовому планированию бюджета, 
организации бюджетно-налогового учёта и 
отчётности, бюджетно-статистической отчёт-
ности, контролю за ходом исполнения смет 
расходов, учётно-сводная работа, организа-
ции сохранности денежных средств, матери-
альных ценностей.

В нашей деятельности самое интересное, 
наверное, найти ошибку, неточность. Если 
она выявляется, нужно понять, в чём пробле-
ма. А после этого — её устранить. Бухгалте-
рия — наука точная! В итоге никаких ошибок 
быть не должно!

Одна из актуальных задач, которую мы сей-
час выполняем, связана с составлением про-
екта сметы на плановый период 2025—2027 
годов в государственной информационной 
системе «Электронный бюджет». При этом 
практически вся работа, документация ведёт-
ся в электронном формате.

За годы моей деятельности, а тружусь в 
финансовой службе на Петровке, 38 я более 
35 лет, в нашу работу были внедрены цифро-
вые технологии, интегрированы электрон-
ные системы. Цифровые сервисы призва-
ны помогать людям в работе, но без знаний 

и опыта наших специалистов обойтись 
по-прежнему невозможно. Выполняя свои 
задачи, связанные с финансовым обеспече-
нием подразделений главка московской по-
лиции, отдел работает во взаимодействии с 
множеством подразделений. 

Централизованной бухгалтерией сегодня 
руководит заместитель начальника ЦФО 
главный бухгалтер полковник внутрен-
ней службы Вера Витальевна Асташкина, а 
возглавляет центр полковник внутренней 
службы Мария Алексеевна Горюнова. Под-
держиваем мы контакты и с коллегами из 
Централизованных бухгалтерий окружных 
УВД — обмениваемся опытом, помогаем в 
решении возникающих рабочих вопросов.

Во 2-м отделе работают девятнадцать чело-
век. Коллектив, конечно, сплочённый, иначе 
трудно было бы выполнять стоящие перед 
подразделением задачи. Вместе со мной его 
работу организовывают мои заместители —
майор внутренней службы Екатерина Фёдо-
ровна Ермошкина и майор внутренней служ-
бы Елена Олеговна Помозова.

Кроме того, в отделе осуществляют конт- 
роль три начальника отделений, которые  
охватывают весь диапазон направлений на-
шей деятельности. Начальником отделения 
по учёту средств во временном распоряжении  
является Юлия Леонидовна Чеченина, по  
бюджетному планированию и управлению 
расходами — выпускница Московского уни-
верситета МВД России имени Кикотя стар- 
ший лейтенант внутренней службы Ольга Ва-
лентиновна Безменова, начальником отделе-
ния по учёту имущества — лейтенант внутрен- 
ней службы Екатерина Сергеевна Боровкова.

Наши наиболее опытные работницы, на-
пример, Галина Витальевна Юрасова и Ва-
лентина Александровна Соловьёва, много 
лет жизни посвятившие финансовой службе, 
продолжают эффективно трудиться и уча-
ствовать в наставничестве. Не случайно моло-
дые специалисты быстро достигают высокого 
профессионального уровня. 

День финансовой службы МВД России 
знаменует начало следующего года истории 
развития этой службы. Технологии активно 
продолжают внедряться и в бухгалтерскую 
деятельность. Но, наверное, высококлассных 
специалистов заменить они всё же никогда  
не смогут.

«БУХГАЛТЕРИЯ — НАУКА ТОЧНАЯ!»
Заместитель главного бухгалтера Централизованной 
бухгалтерии Центра финансового обеспечения ГУ МВД 
России по г. Москве — начальник 2-го отдела подполков-
ник внутренней службы Людмила СКРЫЛЁВА более 35 лет 
успешно трудится в финансовой службе на Петровке, 38.

Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото Александра НЕСТЕРОВА

НАША СПРАВКА

—Соревнования про-
ходят в великолеп-
ном спортивном 

комплексе, — делится специалист 
отдела физкультурно-массовой 
работы МГО ВФСО «Динамо» Ти-
мофей Ионкин. — Чемпионат по 
мини-футболу ещё раз наглядно 
показывает, что командная игра 
сближает и дисциплинирует кол-
лективы. Моя задача на соревно-
ваниях — оказание необходимой 
методической помощи. Всем участ-
никам соревнований хочу поже- 
лать крепости духа и призовых мест. 

— Могу сказать, что по проведе-
нию соревнований по мини-фут-

болу замечаний нет. Все команды 
дружно прибыли на турнир в хо-
рошей физической форме, про-
демонстрировали интересную 
игру. Сейчас у нас финал, — рас-
сказывает инспектор УПП УРЛС 
столичного полицейского главка 
капитан полиции Вячеслав Сирот-
кин. — Организаторы со своей сто-
роны сделали всё, чтобы участники 
мероприятия достигли высоких  
спортивных результатов. 

Инспектор УПП УРЛС лейте-
нант полиции Анна Русских:  

— Соревнования были захва-
тывающими. В ходе упорной 
борьбы победу одержала команда 

УГИБДД, второе место у команды 
аппарата главка, третье у спортсме-
нов УВД на Московском метро-
политене. Все команды показали 
отличную физическую форму. Всё 
прошло без травм. Игроки заряди-
лись хорошим настроением, поло-
жительными эмоциями, и это обя-
зательно скажется на результатах 
служебной деятельности. Спорт 
объединяет и укрепляет боевой дух.

Глубоко символично, что в день 
закрытия чемпионата главка по 
мини-футболу начался чемпионат 
Европы по футболу.

По окончании соревнований со-
стоялось награждение призёров.

Команда УГАИ (УГИБДД) за-
служенно завоевала титул чемпио-
на, чем по праву может гордиться. 
Зрители получили мощный заряд 
адреналина от лихих атак и забитых 
голов. Переходящий кубок главка 
по мини-футболу достался им, по-
тому что они боролись до конца и 
верили в себя.

Заместитель начальника УРЛС 
— начальник Управления профес-
сиональной подготовки (УПП) 
полковник полиции Вячеслав Три-

фонов, заместитель начальника 
УПП — начальник 3-го отдела пол-
ковник полиции Павел Ткаченко 
и заместитель начальника УВД по 
ЗАО майор полиции Ким Лернер 
вручили призы, грамоты и дипло-
мы отличившимся спортсменам, а 
также ценные подарки.   

— Вы настоящие мужчины и сра-
жались до конца! Мы верим в вас, 
гордимся вами. Новых вам успехов 

в службе и спорте! — отметил в сво-
ей речи Вячеслав Трифонов 

— Команда ГАИ показала до-
стойный результат в финале — 8:1. 
Так держать! Удачи вам и помните: 
отстоять звание всегда трудней. До 
новых стартов! — завершил меро-
приятие Павел Ткаченко. 

Юрий ФИАЛКА, 
фото Николая ГОРБИКОВА

СПОРТ

В борьбе за мяч
Завершился чемпионат по мини-футболу сезона 2024 
года. Чемпионат показал, как растёт мастерство спорт- 
сменов-любителей в подразделениях столичного поли-
цейского главка.
Своими впечатлениями корреспонденты газеты  
«Петровка, 38» попросили поделиться причастных  
к спортивному празднику.

6 июля — День финансовой службы 
Министерства внутренних дел Россий-

ской Федерации. Он объявлен прика-
зом МВД России от 1 июля 2008 года  
№ 565. Датой создания подразделений 
финансовой службы ведомства счита-
ется 6 июля 1918 года, когда в докладе 

наркома внутренних дел республики  
V Съезду Советов впервые «было указа-

но о структуре и функциях финансо-
вого отдела НКВД РСФСР»...

Людмила Скрылёва (в центре)
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Подготовили Сергей ОСТАШЕВ и Тамара КОНЬКОВА,
рисунки Николая РАЧКОВА

Дело ясное, что дело тёмное

Трудно представить, чтобы такое дерзкое престу-
пление было спонтанным. Двое граждан, едва стемне-
ло, подошли к припаркованному на улице Академика 
Миллионщикова авто, за рулём которого находился 
22-летний приезжий. 

Постучали в окно, которое водитель любезно приот-
крыл. Но мужчины (вот чудаки) даже не спросили его, 
как пройти в библиотеку, и не уточнили, нет ли у парня 
закурить. Просто избили несчастного и, угрожая писто-
летом, похитили из салона машины пакет, в котором на-
ходилось ни много ни мало 10 млн рублей. После этого 
нападавшие фактически растворились в воздухе. 

Что оставалось потерпевшему? Обратиться в поли-
цию.

В результате комплекса оперативно-розыскных ме-
роприятий сотрудники уголовного розыска ОМВД 
России по району Нагатино-Садовники совместно с 
коллегами из УВД по ЮАО и Управления уголовного 
розыска ГУ МВД России по г. Москве задержали по-
дозреваемых. Ими оказались 21-летний и 22-летний 
приезжие из Новосибирской области. Похищенные 
деньги, по словам задержанных, они потратили. Но 
сумма-то приличная. И тут невольно вспоминается 
эпизод из советской киноклассики — фильма «Ми-
мино»: «Он пошёл в ресторан, туда-сюда закусил и 
кончились». А почему нет?

Следствием ОМВД России по району Нагатино- 
Садовники возбуждено уголовное дело по ч. 4 ст. 162 
УК РФ (разбой).

В настоящее время полицейские устанавливают до-
полнительные эпизоды противоправной деятельно-
сти задержанных. Расследование продолжается. 

ЮАО

Блажен, кто верует

Три года назад к женщине, работавшей риелтором, 
обратилась семейная пара, решившая продать квар-
тиру. Та убедила супругов оформить на её имя дове-
ренность, чтобы иметь полномочия на все операции, 
проводимые в ходе сделки. Муж с женой поверили и 
подписали все необходимые документы. В итоге дама 
реализовала квартиру клиентов по цене существенно 
ниже оговорённой с собственниками и скрыла от них 
факт продажи. Имея доступ к вырученным деньгам, 
женщина забрала их из банковской ячейки, после 
чего перестала выходить на связь. Сумма материаль-
ного ущерба составила 2 млн 400 тыс. рублей.

Следствием УВД по ЮВАО было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество). 
В результате оперативно-розыскных мероприятий 
женщина была задержана сотрудниками полиции и 
заключена под стражу.

В ходе следственных действий была установлена её 
причастность ещё к двум эпизодам противоправной 
деятельности.

В том же 2021 году она предложила жительнице 
столицы помочь решить имеющиеся долговые обяза-
тельства перед кредиторами. Под предлогом миними-
зации финансовых затрат она убедила потерпевшую 
подписать договор дарения квартиры на улице Акаде-
мика Скрябина. Введённая в заблуждение женщина, 
выполнив указания мошенницы, лишилась недвижи-
мости стоимостью свыше 9 млн рублей.

Позднее злоумышленница завладела деньгами 
гражданина, который откликнулся на размещённое 
в интернете объявление о продаже уже её собствен-
ной квартиры, которую она изначально не собиралась 
продавать. После составления договора купли-прода-
жи аферистка завладела деньгами покупателя на сум-
му свыше 15,5 млн рублей.

По всем фактам возбуждены уголовные дела по ста-
тье 159 (мошенничество). Общая сумма материально-
го ущерба от действий злоумышленницы составила 
более 27 млн рублей.

В дальнейшем все три уголовных дела были со- 
единены в одно производство и с обвинительным за-
ключением направлены в суд для рассмотрения по су-
ществу. Пресненским районным судом в отношении 
злоумышленницы вынесен обвинительный приговор. 
Ей назначено наказание в виде лишения свободы сро-
ком на шесть лет с отбыванием в исправительной ко-
лонии общего режима.

ЮВАО

Я не люблю,  
когда мне дышат в спину

Множится число желающих пройти бесплатно через 
турникеты подземки. Здесь любые способы хороши. В 
вестибюле станции БКЛ «Текстильщики», например, 
мужчина, не желая оплачивать проезд, прошёл через 
турникет за 17-летней девушкой. Знакомая ситуация. 
Пассажирка сделала ему замечание и попыталась по-
мешать такой наглости, не давая ему пройти… В ответ 
«заяц» несколько раз толкнул её и ударил по голове, 
после чего сбежал, так и не сумев попасть на станцию.

Пострадавшая обратилась за помощью к медикам, 
а тем временем сотрудники УВД на Московском ме-
трополитене занялись поисками гражданина и по го-
рячим следам задержали подозреваемого недалеко от 
станции метро «Текстильщики». 25-летний безработ-
ный был доставлен в отдел полиции.

Отделом дознания УВД на ММ ГУ МВД России по 
г. Москве возбуждено уголовное дело по ст. 116 УК РФ 
(побои).

УВД на Московском метрополитене

А нет ли у вас чего-нибудь этакого?

Обычная проверка иногда приводит к необычным 
результатам. Сотрудниками Госавтоинспекции УВД по 
ЦАО на улице Эрисмана был остановлен автомобиль 
для проверки документов. Инспектор ДПС обратил 
внимание на то, что 27-летний пассажир заметно нерв-
ничает. На вопрос, имеются ли при нём запрещённые 
предметы, он ответил утвердительно.

На место происшествия была вызвана следствен-
но-оперативная группа. При личном досмотре у граж-
данина в присутствии понятых был обнаружен предмет, 
похожий на пистолет, и обойма с патронами, которые 
были изъяты и направлены на исследование.

Согласно проведённому исследованию изъятое яв-
ляется стандартным пистолетом, изготовленным про-
мышленным способом, и относится к служебному руч-
ному нарезному короткоствольному огнестрельному 
оружию. Данный пистолет исправен и пригоден для 
производства выстрелов. По результатам исследования 
патроны 9-миллиметровые, пистолетные, изготовлен-
ные промышленным способом. Они подходят к изъя-
тому пистолету и другому оружию, изготовленному под 
данный патрон.

Отделом дознания ОМВД России по Пресненскому 
району возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 222 УК 
РФ (незаконные приобретение, передача, сбыт, хране-
ние, перевозка, пересылка или ношение оружия, ос-
новных частей огнестрельного оружия, боеприпасов).

Максимальное наказание, предусмотренное санк- 
циями инкриминируемой части данной статьи, пред-
полагает лишение свободы сроком до пяти лет.

В настоящее время полицейские проводят оператив-
но-розыскные мероприятия и следственные действия, 
направленные на выявление и задержание лица, сбыв-
шего данное оружие и боеприпасы. Расследование 
продолжается.

ЦАО

Дела давно минувших дней

2003 год. В милицию поступает сообщение о том, 
что в подъезде одного из домов на улице Василисы 
Кожиной местные жители обнаружили тело мужчи-
ны. Смерть гражданина имела явно криминальный 
характер — на его теле колото-резаные раны. По дан-
ному факту следственными органами возбуждается 
уголовное дело по ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство).

Даже несмотря на такой значительный период — 
более 20 лет, прошедших с момента совершения пре-
ступления до сегодняшних дней, дело не было сдано 
в архив. 

В ходе работы по раскрытию преступлений про-
шлых лет оперативниками УУР ГУ МВД России по 
г. Москве и УВД по ЗАО в результате масштабного 
комплекса оперативно-розыскных мероприятий по-
дозреваемый был установлен. Гражданина задержали 
на Мичуринском проспекте. Им оказался 45-летний 
ранее судимый мужчина.

Задержанного передали в следственные органы для 
дальнейшего разбирательства. Хотя надо отметить, 
что срок давности для данного вида преступлений со-
ставляет 15 лет…

ЗАО

Модно — не значит дорого?

Ах, это импортное слово «мессенджер»! Быстрая до-
ставка новостей из серии «бабка бабке сказала». Са-
мая модная связь. Активно используют её и мошен-
ники, разумеется. Не только для сообщений, но и для 
телефонных звонков. Например, 74-летней москвич-
ке, проживающей на Щёлковском шоссе, позвонил 
неизвестный и, представившись сотрудником пра-
воохранительных органов, под угрозой привлечения 
к уголовной ответственности убедил женщину снять 
денежные средства с банковского счёта и передать их 
курьеру. Испугавшись, пенсионерка выполнила все 
указания. Позже поступил ещё один звонок от того 
же «сотрудника». Пенсионерку убедили аналогичным 
способом передать курьеру ещё 500 тыс. рублей. 

Серия звонков закончилась, а женщина вдруг поня-
ла, что её обманули, и обратилась в полицию.

В результате оперативно-розыскных мероприятий 
оперативники УВД по ВАО совместно с уголовным ро-
зыском ОМВД России по району Гольяново задержали 
на Очаковском шоссе подозреваемого. Им оказался 
19-летний парень. Часть похищенных средств он по-
тратил, а часть передал соучастникам. Общий матери-
альный ущерб составил более 3 млн рублей.

Следствием возбуждено уголовное дело по ч. 4  
ст. 159 УК РФ (мошенничество).

ВАО
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Ограбление «кешбэком»

В Басманном райсуде столицы оглашён при-
говор по сложному уголовному делу с фигуран-
тами в составе более 20 человек. Речь шла о так 
называемой «билетной мафии». Участники преступной груп-
пировки обвиняются в хищении 17 миллионов рублей путём 
хакерских махинаций с железнодорожными билетами. Орга-
низатором преступного сообщества признан Ярослав Сумбаев, 
соучастниками — Михаил Никонов, Владимир Четырев, Глеб 
Черепанов и Евгений Махов. Часть членов группировки уже  
была осуждена ранее.

Как показали расследование и установленные судом фак-
ты, хакерская группировка во главе с её лидером Яро- 

славом Сумбаевым свой криминальный бизнес построила на 
использовании вредоносных компьютерных программ. Кри-
минальная схема выглядит гениально просто: преступники 
взламывали сайты фирм-туроператоров, которые имели до-
ступ к электронной системе РЖД для дистанционной прода-
жи железнодорожных билетов. Как правило, хакеры от имени 
фирм «покупали» (бесплатно на самом деле) самые дорогие 
билеты, оформляли их на подставных лиц, а те затем сдавали 
эти билеты в кассы и получали на руки наличные деньги. Та-

кой вот был запущен в ход фантастический 
кешбэк криминального пошиба. Преступ-
ные действия группировки распростра-
нялись на Москву, Московскую область, 
Уфу, Новосибирск, Санкт-Петербург и 

Алтайский край. Когда деятельностью преступников заин-
тересовались правоохранительные органы, было возбуждено 
уголовное дело, расследовать которое было поручено следо-
вателю Евгении Шишкиной. Она провела плодотворное рас-
следование, установила криминальный механизм хищения 
денег и личности хакеров. Однако Ярославу Сумбаеву уда-
лось сбежать в Грузию, откуда он слал следователю послания с 
угрозами. В итоге следователь Евгения Шишкина была убита. 
По версии следствия, организатором убийства стал Сумбаев, 
использовав для поисков наёмных убийц даркнет. Убийцами 
через теневой интернет вызвались быть двое молодых лю-
дей из Питера — Абдулазиз Абдулазизов и Кирилл Грунский. 
Преступление раскрыто, убийцы уже осуждены, Сумбаева по 
запросу России экстрадировали из Грузии. Правосудие наде-
ется наказать заказчика отдельно.

А пока пятерым членам хакерской бригады за похищение 
17 миллионов рублей путём фиктивной скупки железнодо-
рожных билетов суд наказание уже назначил. Организатор 
криминальной аферы Ярослав Сумбаев признан виновным 
по ч. 1 ст. 210 (создание преступного сообщества) УК РФ и 
приговорён к четырнадцати годам в колонии строгого режи-
ма и штрафу в 500 тысяч рублей. Евгению Махову назначено 
наказание в виде десяти с половиной лет лишения свободы, 
Глебу Черепанову присудили девять с половиной лет, Влади-
миру Четыреву — девять лет, Михаилу Никонову — восемь с 
половиной лет.

Адское зелье довело до цугундера
В Мосгорсуде заслушано уголовное дело о производстве 

крупной партии наркотиков. На скамье подсудимых оказались 
Евгений Корчашкин, его жена Мария Корчашкина, а также 
Михаил Маркин и Виталий Власов. Приговор оказался на-
столько суровым, что подсудимые испытали шок.

Как установил суд, организатором и «мотором» биз-
нес-проекта по производству синтетических наркоти-

ков был Евгений Корчашкин. К реализации своего проекта 
он привлёк не только жену, но ещё и своих знакомых Марки-

на и Власова, обещая огромную прибыль. Для производства 
наркотиков группа закупила необходимое оборудование 
и химреактивы, а нарколабораторию разместила в Новой 
Москве. Когда производство заработало, Евгений Корчаш-
кин создал интернет-магазин, который рекламировал в сети 
продажу мефедрона. Однако вскоре криминальный бизнес 
наркодельцов попал в поле зрения правоохранительных ор-
ганов. И несмотря на уверенность наркобизнесменов в том, 
что поймать их не удастся, финал истории наступил доволь-
но быстро. В ходе обысков было обнаружено более 9 кило-
граммов нераспроданного мефедрона.

На основании обвинительного вердикта коллегии при-
сяжных суд, руководствуясь ч. 5 ст. 228.1 (незаконное произ-
водство наркотического средства организованной группой в 
особо крупном размере), а также ч. 3 ст. 30 (приготовление к 
преступлению и покушение на преступление), ч. 5 ст. 229.1 
(покушение на незаконный сбыт наркотических средств с 
использованием информационно-телекоммуникационных 
сетей (включая сеть интернет) организованной группой в 
особо крупном размере) УК РФ, приговорил Корчашкина к 
двадцати одному году и шести месяцам лишения свободы с 
отбыванием наказания в колонии особого режима. Маркин 
приговорён к семнадцати годам лишения свободы, Власов 
— к шестнадцати годам, отбывать наказание оба будут в ко-
лонии строгого режима. Мария Корчашкина приговорена к 
двенадцати годам лишения свободы с отсрочкой наказания 
до достижения её малолетним ребёнком возраста 14 лет.

Александр ДАНИЛКИН,
рисунки Николая РАЧКОВА

ИЗ ЗАЛА СУДА
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ

Представители ветеранских ор-
ганизаций ГАИ и УЭБиПК ГУ МВД 
России по г. Москве посетили  
Музейно-храмовый комплекс  
Вооружённых сил Российской 
Федерации в Одинцовском город-
ском округе Московской области.

Об экскурсии рассказали председатель 
Совета ветеранов УЭБиПК Владимир 
Ефимов и его коллега из ветеранской 

организации ГАИ Юрий Мурылев. Они от-
метили, что это уже второе совместное меро- 
приятие. Первым было посещение музея 
военной техники «Моторы войны» (газета  
«Петровка, 38», № 14 за 2024 год).

В ходе насыщенной экскурсионной про-
граммы участники ознакомились с экспозици-
ей, подробно отражающей историю каждого 
дня Великой Отечественной войны. Ветераны, 
увлечённые рассказом экскурсовода, осмотре-
ли 70 залов музея и прошли символичный путь 
протяжённостью 1418 шагов. В оформлении 
ряда залов применены современные интерак-
тивные решения, которые действительно дают 
ощущение погружения в то страшное военное 
время.

Экскурсантов потряс рассказ легендарного 
ветерана ГАИ Валентина Ракова. За 86 лет жиз-
ни Валентин Васильевич стал участником ряда 
масштабных исторических событий.

В далеком 1941-м трёхлетний Валентин вме-
сте с родными был угнан на принудительные 
работы. Все военные годы он провёл в концен-

трационных лагерях на территории Польши и 
Германии. Ему пришлось наравне со взрослы-
ми узниками испытать невыносимые трудно-
сти и мучения.

Уже проходя службу в столичном главке, Ва-
лентин Васильевич принимал личное участие 
в освобождении заложников при захвате само-
лёта в аэропорту Внуково 2 ноября 1973 года. В 
ходе штурма получил контузию. За проявлен-
ные самоотверженность и героизм награждён 
орденом Красного Знамени.

Удивительно, что человек, прошедший через 
столь суровые испытания, сохранил в себе до-

броту и способность дарить тепло каждому, кто 
оказывается рядом.

О Валентине Васильевиче написано много 
статей и очерков. С подробностями его жиз-
ненного пути можно ознакомиться в том числе 
в архиве газеты «Петровка, 38» (№ 47 за 2019 
год).

Невероятная атмосфера Главного храма Во-
оружённых сил Российской Федерации, или 
Патриаршего собора во имя Воскресения Хри-
стова, впечатлила участников экскурсии. Храм 
воздвигнут спустя 75 лет после Великой Побе-
ды и увековечивает её значение. В его пропор-

циях зашифрованы значимые даты истории 
России, стены украшают мозаичные панно, 
посвящённые ратным подвигам нашего наро-
да. Собор величественный, монументальный, 
при этом современный.

Ветераны отмечают особую значимость Му-
зейно-храмового комплекса для формирова-
ния мировоззрения молодого поколения, его 
взгляда на ход исторических событий и одно-
значно рекомендуют выставку к обязательно-
му посещению.

Не обошли вниманием участники экскур-
сии и другие два события, пришедшиеся на 
тот день. С воодушевлением было восприня-
то известие о возвращении службе названия 
Госавтоинспекция. А в рамках дружеского 
обеда ветеранам, проходившим службу в По-
граничных войсках страны, были вручены  
памятные вымпелы.

Заканчивая свой рассказ о мероприятии, 
Владимир Ефимов и Юрий Мурылев под- 
черкнули значение таких событий для укреп- 
ления взаимодействия ветеранских органи-
заций ГАИ и УЭБиПК. Ветераны выразили 
благодарность руководству УМВД России по 
Одинцовскому городскому округу за помощь  
в проведении экскурсии.

Стоит отметить особое внимание к ветеран-
ским инициативам со стороны руководителей 
ГАИ и УЭБиПК — Александра Быкова и Дмит- 
рия Ярочкина соответственно. Новый темп 
ветеранскому движению в управлениях задан 
во многом благодаря их поддержке. В рамках 
подготовки к празднованию 80-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне пла-
нируются и другие подобные мероприятия.

Дмитрий ФОМИЧЕВ,
фото Юрия МУРЫЛЕВА

1418 ШАГОВ К ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ

В начале июня делегация Между-
народной полицейской ассоциации 
России во главе с Первым ви-
це-президентом генерал-майором 
милиции Александром ТЮКАНЬКО 
посетила дружественную Сербию. 
Нашу делегацию радушно встре-
чал вице-президент сербской сек-
ции Добривое СТОЯНОВИЧ, кото-
рый предложил гостям интересную 
и насыщенную программу.

В Парламенте Республики Сербия рос-
сийскую делегацию принял народный 
депутат Ненад Крстич, член парла-

ментского комитета по культуре. Обсужда-
лись возможности сотрудничества.

Наша делегация встретилась с выдающи-
мися спортсменами, художниками, артиста-
ми и юристами Сербии. Члены российской 
секции посетили храм Святого Саввы — 
крупнейший православный храм на Балка-
нах, при строительстве которого прообразом 
послужил собор Святой Софии в Стамбуле. 
Россиянам удалось пообщаться с настояте-
лем храма епископом Стефаном Шаричем.

Наших делегатов также приняли мэр го-
рода Инджия Владимир Гак и советник ми-
нистра внутренних дел Республики Сербия 
Зоран Премович.

Генерал-майор милиции Александр  

Тюканько в своём выступлении во время 
приёма в Парламенте Республики подчер-
кнул важность укрепления связей между 
нашими секциями и сердечно поблагодарил 

за тёплый приём. Прошедший визит широко 
освещался в СМИ Республики Сербия.

Информация предоставлена  
пресс-службой Российской секции МПА

Контакты налажены

На очередном заседании Обществен-
ного совета при УВД по ЗАО был 
проведён ряд награждений. На ме-
роприятие были приглашены гости, 
в числе которых совсем юные. Это 
дети сотрудников полиции, которые 
приняли активное участие во Всерос-
сийском конкурсе детского творче-
ства «Полицейский Дядя Стёпа».

Детьми и их родителями были созданы 
десятки работ, лучшие из которых 
отправились в столичный полицей-

ский главк.
Заместитель председателя Общественно-

го совета при ГУ МВД России по г. Москве 
Вадим Бреев поздравил победителей. 

— Хочу сказать, что детское творчество 
оценивать очень сложно и почётно, участ-
ники и дипломанты все достойны поощ-
рения! — отметил Вадим Вячеславович. 
— Сложно отобрать лучших — ответствен-
ность очень большая! Желаю всем больших 
достижений, и помните, что тот, кто стре-
мится к победе, обязательно её завоюет. 
Преодолевайте себя, и вы обязательно до-
стигнете того, к чему стремитесь!

— Я рад, что мне выпала честь наградить 
наших юных талантливых ребят, которые 
отражают своё отношение к жизни в твор-
честве. Пусть эти первые скромные успехи 
разовьются в большой путь в искусстве. 
Ведь любая большая река начинается с ма-
ленького ручейка! — поддержал коллегу 
председатель Общественного совета при 
УВД округа Сергей Костриков. 

Грамоты, благодарности и памятные по-
дарки были вручены шестилетнему Артё-
му Гришину (брату оперуполномоченного 
отделения АОСТМ УВД по ЗАО младше-
го лейтенанта полиции Анны Гришиной), 
Арине Поздняковой 9 лет (дочери заме-
стителя начальника ОВМ ОП по обслу-
живанию МГУ УВД по ЗАО майора по-

лиции Светланы Поздняковой), Виктору 
Тарабрину 6 лет (сыну инспектора ДПС 
2-го взвода ДПС 4-й роты ДПС ОБ ДПС 
ГИБДД УВД по ЗАО капитана полиции 
Алексея Тарабрина и инспектора группы 

исполнения административного отдела по 
вопросам миграции УВД по ЗАО капита-
на полиции Раисы Бабич), Даниилу Корж  
9 лет (сыну ведущего психолога ОМВД  
России по району Ново-Переделкино Люд-
милы Корж). 

Помимо юных дарований был награждён 
заместитель председателя Общественного 
совета при УВД по ЗАО, первый заместитель 
председателя совета Благотворительного 
фонда социальной защиты сотрудников ор-
ганов внутренних дел, военнослужащих и 
сотрудников войск правопорядка и членов 
их семей Алексей Сиванков. От лица добро-
вольческого гуманитарного проекта «Рус-
ский Донбасс» со словами благодарности за 
неоценимый вклад в оказание помощи жи-
телям и военнослужащим на территориях 
СВО и участие в восстановлении памятни-
ка на могиле солдата-освободителя, героя 
Великой Отечественной войны в одном из 
районов Донбасса ему вручили медаль «До-
бровольцу во благо Отечества». 

Общественный совет поощрил сотрудни-
ков полиции, проявивших не просто про-
фессионализм в своей служебной деятель-
ности, но и такие человеческие качества, 
как решительность, находчивость, доброта 
и отзывчивость.

Благодаря профессиональным действи-
ям участкового уполномоченного полиции 
ОМВД России по району Ново-Передел-
кино Дмитрия Зуева удалось предотвра-

тить трагедию. Старший лейтенант поли-
ции спас девушку, пытавшуюся покончить 
жизнь самоубийством.

Также на заседание Общественного со-
вета был приглашён инспектор отдельной 
роты ППСП ОМВД России по району 
Солнцево лейтенант полиции Анатолий 
Саглаев (о нём наша газета подробно писа-
ла в № 22).

Дмитрий Зуев и Анатолий Саглаев за свои 
поступки и жизненную позицию были от-
мечены благодарностью Общественного 
совета при УВД по ЗАО и поощрены памят-
ными подарками.

Юрий ФИАЛКА, 
фото Александра НЕСТЕРОВА

Человека судят по делам его
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Героиня этой публикации Людмила 
Чернышова (до замужества — Ми-
чулис) родилась 29 июня 1949 года 

в Москве. Проживавшая со своей семьёй 
в Куйбышевском районе (ныне — Крас-
носельский район Центрального ад-
министративного округа города), юная 
москвичка прилежно училась в средней 
общеобразовательной школе № 316 и 
ещё стремилась проявить себя в творче-
стве и спорте.

Детские годы чудесные…
— В нашей школе был оркестр народ-

ных инструментов, который выступал на 
различных мероприятиях, включая празд-
ничные концерты в Министерстве путей 
сообщения СССР, Центральном доме 
культуры железнодорожников и в других 
ведомствах и организациях,— вспоминает 
Людмила Чернышова. — Начиная с пя-
того класса и вплоть до окончания учёбы 
в десятилетке, в этом 
школьном творческом 
коллективе я играла на 
домре — струнном щип-
ковом музыкальном ин-
струменте, имеющем 
корпус полусфериче-
ской формы. Приме-
чательно, что попасть 
в состав оркестра мог 
любой желающий. Даже 
двое «трудных» под-
ростков, состоявших на 
учёте в детской комнате 
милиции, увлеклись ре-
петициями в оркестре и 
заодно постепенно ис-
правили своё поведение 
в лучшую сторону. Один 
из этих ребят — мой 
одноклассник, кото-
рый научился виртуоз-
но играть на балалайке. Учащиеся школы 
получили и другой отличный шанс: к нам 
приходили квалифицированные трене-
ры и приглашали на тренировки в те или 
иные спортивные секции. Мне нравил-
ся конькобежный спорт, и я занималась 
им с шестого класса сначала в секции по 
этой зимней атлетической дисциплине, а 
затем — в обществе «Локомотив». В своей 
возрастной категории участвовала в город-
ских соревнованиях и становилась призё-
ром в стартах на дистанциях 500, 1000 и 
3000 метров, получила 3-й разряд по конь-
кобежному спорту.

С детства отличавшаяся общитель-
ностью и организаторскими способно-
стями, школьная активистка Люда была 
вожатой у учащихся младших классов. 
Заручившись поддержкой со стороны 
взрослых, старшеклассница вместе со 
своими подопечными подключалась к 
подготовке и проведению различных ме-
роприятий: например, вожатая и её под-
шефные в аэропорту Домодедово встре-
чали юных хоккеистов, прибывавших 
в столицу на финальный турнир клуба 
«Золотая шайба», и проводили для гостей 
экскурсии по Москве. А в летние школь-
ные каникулы Люда ежегодно отдыхала 
в пионерских лагерях, где ей нравилось, 
как персонал этих воспитательно-оздо-
ровительных учреждений тщательно ор-
ганизовывал досуг ребятишек.

Выбор педагогической стези
Воочию видя работу взрослых в школе 

и в пионерских лагерях, учащаяся-вожа-
тая в те детские годы чудесные мечтала 

стать педагогом. Правда, получившей 
среднее образование выпускнице не 
удалось с первой попытки поступить в 
МГПИ — Московский государственный 
педагогический институт имени В.И. Ле-
нина, так как абитуриентка не добрала 
всего-то одного балла для попадания в 
заветный список первокурсников вуза.

— Чтобы всё-таки добиться поставлен-
ной перед собой цели, поступила на под-
готовительные курсы в МГПИ, — про-
должает собеседница корреспондента 
газеты «Петровка, 38». — В сентябре 1966 
года меня, в 17-летнем возрасте, приня-
ли на работу воспитателем в детский сад  
№ 142 в Калошином переулке на Арба-
те. В следующем, 1967 году поступила на 
вечернее отделение МГПИ, на факультет 
начальных классов. В 1971 году окончила 
этот институт: по специальности — педа-
гогика и методика начального обучения, 
присвоенная квалификация — учитель 
начальных классов. На протяжении две-
надцати лет была воспитателем, затем же 
три года являлась исполняющей обязан-
ности заведующей детсадом. В общем, 
ступив на педагогическую стезю, в этой 
работе нашла своё призвание. Упомяну и 

о том, что обрела счастье в личной жиз-
ни. Летом 1973-го вышла замуж, и в 1974 
году родился мой первенец Сергей, а в 
1979-м — младший сын Максим.

По словам Людмилы Язеповны, у неё 
во время работы в детском саду было не-

мало трогательных и за-
бавных моментов. Так, в 
январе 1968 года во вре-
мя новогоднего утрен-
ника в детсаду малыш-
ка Наташа Алексеева 
неожиданно испугалась 
Деда Мороза, и воспи-
татель взяла девочку на 
руки, чтобы успокоить 
её. А дальше, продол-
жая просмотр представ-
ления, впечатлительная 
дошкольница вместе 
с остальной детворой 
позвала Снегурочку и 
очень обрадовалась по-
явлению внучки Деда 
Мороза. Между про-
чим, в домашнем архиве 
Людмилы Чернышовой 
сохранился чёрно-бе-

лый снимок с того праздничного утрен-
ника, во время которого она помогла ре-
бёнку «вернуться» в новогоднюю сказку.

По-своему интересна и другая фото-
графия, сделанная в августе 1970 года. 
На ней запечатлены воспи-
танники арбатского детсада, 
которые на всё лето выехали 
из столицы в подмосковную 
деревню Хрипань. Детей раз-
местили на загородной даче, 
под которую временно было 
приспособлено здание мест-
ной сельской школы.

На работе в 
столичном главке

— С юности считала, — под-
чёркивает Людмила Язеповна, 
— что в жизни многое можно 
и надо успеть! Мне очень по-
везло в том смысле, что жизнь 
всегда сводила меня с отзыв- 
чивыми, добрыми людьми. 
И я благодарна судьбе, что в 
своё время на моём жизнен-
ном пути встретились имен-
но такие доброжелательные 
люди, которые убедили меня 
принять приглашение о по-
ступлении на работу в ГУВД 
Мосгорисполкома. Таким об- 
разом, в апреле 1981 года я 
заняла должность вольно- 
наёмного работника в Хо-
зяйственном управлении 
столичного главка милиции 
— старшего инспектора по 

дошкольному и вне- 
школьному образова-
нию детей. Тогда под 
попечением ХОЗУ 
ГУВД находились пять 
небольших детских са-
дов и пионерский ла-
герь «Бугорок». Здесь, в 
тыловой структуре Глав-
ного управления вну-
тренних дел, меня учили 
ответственно относить-
ся к порученному делу 
и, по большому счёту, 
скрупулёзно вникать в 
жизнь людей.

9 августа 1996 года 
Людмилу Чернышову 
назначили начальником  
отделения по дошколь-
ному и внешкольному  
образованию детей со- 
циально-бытового от- 
дела УМТиХО — Управ-
ления материально-тех-
нического и хозяйствен-
ного обеспечения ГУВД 
города Москвы.

— В круг моих обязанностей входило 
как комплектование детских групп для 
детсадов и отдыха в летний период в «Бу-
горке», так и контроль за организацией 
в них педагогического процесса, — пояс-
няет Людмила Язеповна. — Кроме того, 
повышенное внимание требовалось уде-
лять и модернизации и развитию суще-
ствовавшей материально-технической 
базы. В дополнение к имевшимся, были 
построены ещё три больших современ-
ных детских сада на территории, при-
легавшей к вновь возведённым в мега-
полисе общежитиям для сотрудников 
московского гарнизона милиции. В это 
же время, в 1980-е годы, было принято 
решение о строительстве новых кир-
пичных корпусов в пионерском лагере 
«Бугорок». Не прекращая заезда детей в 
летнее время в «Бугорок», и проводилась 
там, с соблюдением необходимых мер по 
безопасности для отдыхающих ребят и 
персонала пионерского лагеря, вся стро-
ительная эпопея. В итоге в обновлённом 
«Бугорке» появились 12 спальных кор-
пусов, каждый из которых был рассчи-
тан на размещение двух отрядов по 30 
детей. Также были построены 3-этажная 
столовая, Дом творчества, спортивный 
комплекс и стадион с трибунами, а ещё 
сделали открытый бассейн с тёплой во-
дой, теннисный корт, волейбольную и 
баскетбольную площадки. Показатель-

но, что на базе «Бугорка» проводились 
различные спортивные соревнования с 
командами пионерских лагерей других 
ведомств.

Следует уточнить, что до 2010 года 
детские сады ГУВД на основании со-
ответствующих официальных решений 
передали в ведение системы образова-
ния столицы, а «Бугорок» был включён 
в состав Медико-санитарной части МВД 
России по городу Москве.

В активе ветеранского  
и профсоюзного движения

С 1 марта 2013 года Людмила Язеповна 
трудилась ведущим инспектором фон-
да 3-го отдела Центра хозяйственного и 
сервисного обеспечения (ЦХиСО) ФКУ 
«ГЦХТиСО ГУ МВД России по г. Мо-
скве», специализируясь на заключении 
договоров социально-бытового назначе-
ния. 30 июля 2018 года она назначена на 
должность документоведа первой катего-
рии Копировально-множительного бюро 
(типографии) ЦХиСО указанного выше 
федерального казённого учреждения.

Будучи энергичным и инициативным 
человеком, Людмила Чернышова сумела 
зарекомендовать себя и как подвижник 
ветеранского и профсоюзного движения 
в органах внутренних дел. С 2000 года 
Людмила Язеповна входит в состав вете-
ранской организации службы тыла глав-
ка. Избранная в 2018 году в Совет ветера-
нов ФКУ «ГЦХТиСО ГУ МВД России по 
г. Москве», Людмила Чернышова стала 
секретарём этой общественной органи-
зации.

Председатель Совета ветеранов служ-
бы тыла Главного управления 
полковник милиции Анатолий 
Михайлович Зубарев, бывший 
начальник УМТиХО ГУВД по 
городу Москве, особо выделяет 
присущие Людмиле Язеповне 
энтузиазм и большое трудолю-
бие.

В течение свыше двух десятков 
лет Людмила Чернышова явля-
ется членом президиума МОО 
(местная общественная органи-
зация) первичная профсоюзная 
организация ГУВД — ГУ МВД 
России по городу Москве.

Людмила Язеповна Чернышо-
ва удостоена медалей «В память 
850-летия Москвы», «Ветеран 
труда», «200 лет МВД России» и 
других наград.

— Хочется пожелать, — гово-
рит в конце нашей беседы Люд-
мила Чернышова, — чтобы все 
слышали друг друга и старались 
поддержать тех, кто нуждается в 
заботе и внимании. Как мать, я 
несказанно рада, что у меня — 
хорошие, заботливые сыновья. 
И очень надеюсь, что трое моих 
внуков Арсений, Иван и Фёдор 
сумеют правильно определить 
для себя ориентиры, чтобы 
уверенно идти по своей дороге 
жизни.

Александр ТАРАСОВ,
фото Александра НЕСТЕРОВА
и из архива Людмилы ЧЕРНЫШОВОЙ

«В ЖИЗНИ МНОГОЕ  
МОЖНО И НАДО УСПЕТЬ!»

Сорок три года своей жизни по-
святила работе в тыловой службе 
органов внутренних дел столицы 
Людмила ЧЕРНЫШОВА, продол-
жающая и поныне заниматься 
хозяйственной деятельностью 
в одном из соответствующих 
специализированных подразде-
лений системы ГУ МВД России 
по городу Москве. Помимо этого, 
Людмила Язеповна активно уча-
ствует в ветеранском движении 
Главного управления.

Людмила Чернышова

В период работы воспитателем детсада

На праздничном мероприятии в Лужниках
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(Окончание. Начало в № 22)

Если в первую пятилетку (1928—1932) 
советская индустриализация только вы-
ходила на старт и начинала разбег, то на 
годы второй пятилетки (1933—1937) при-
шёлся её взлёт: было начато строитель-
ство сотен предприятий самых разных 
секторов промышленности. Не было за-
быто и производство сахара. Более того, 
создавалась новая сахарная промышлен-
ность, организовывались посевы сахар-
ной свёклы там, где прежде она никогда 
не возделывалась, а именно в восточных 
и в первую очередь в среднеазиатских 
районах.

Изданный Госпланом (Государствен-
ной плановой комиссией при Совете на-
родных комиссаров Союза ССР) «Второй 
пятилетний план развития народного хо-
зяйства СССР» прямо указывал приме-
нительно, например, к Казакской АССР 
(именно так, через литеру «к»; привыч-
ное нам написание «Казахстан» появит-
ся несколько позже — А.Л.): «Особенно 
сильный размах получает во втором пя-
тилетии пищевая промышленность. На-
ряду с широким развёртыванием отрас-
лей, развивавшихся в первой пятилетке 
/…/ возникают новые отрасли: сахарная 
(основанная на вновь организуемой сы-
рьевой базе), рыбоконсервная и т. д.». О 
Киргизской АССР в плане говорилось: 
«Из отраслей пищевой индустрии первое 
место принадлежит сахарной промыш-
ленности как новой промышленной от-
расли КирАССР».

Согласно Титульному списку основных 
объектов строительства, во второй пяти-
летке в стране было заложено 18 сахарных 
заводов различной мощности, из них 11 
должны были вступить в строй до конца 
пятилетки. Заводы строились в Саратов-
ском крае, на Северном Кавказе, в Баш-
кирии, Казахстане, Западной Сибири, 
Грузии, Киргизии и Украине.

Самый мощный по объёму потребляе-
мого сырья (25 тысяч центнеров свёклы в 
сутки) сахарный завод был заложен в 1934 
году в Купянске Харьковской области (в 
1934 году Харьков ещё был столицей со-
ветской Украины). Для сравнения: стро-
ившиеся в то время сахарные заводы были 
рассчитаны на потребление в среднем 
8—10 тысяч центнеров свёклы в сутки. В 
1937 году Купянский сахарный завод вы-
пустил первую продукцию и стал одним 
из лидеров сахаро-рафинадной промыш-
ленности Союза.

С началом Великой Отечественной 
войны в сахарной промышленности воз-
никли две основные проблемы: 1) необ-
ходимость спасения основных фондов 
(в первую очередь оборудования); по 

возможности — эвакуация предприятий 
на восток и 2) восполнение продукции, 
недополученной из-за утраты посевных 
площадей сахарной свёклы, попавших в 
зону вражеской оккупации.

Вторую задачу попытались решить в 
том числе за счёт помощи союзников по 
антигитлеровской коалиции. С 29 сен-
тября по 1 октября 1941 года в Москве 
работала Трёхсторонняя конференция 
(СССР, США, Великобритания), обсуж-
давшая вопросы военных поставок. Со-
ветский Союз указал на заинтересован-

ность в получении не только некоторых 
типов военной техники и вооружений, 
но и определённой номенклатуры про-
дуктов питания. В частности, речь шла о 
возможности ежемесячных поставок 70 
тысяч тонн сахара. За годы войны СССР 
получил от союзников 659 тысяч тонн 
сахара, что в пересчёте (при учёте, что 
война длилась 46 с половиной месяцев) 
составляет приблизительно 14,1 тысячи 
тонн в месяц.

Страна пыталась компенсировать утра-
ченные посевные площади за счёт освое-
ния земель в новых районах, но в полной 
мере сделать это не удалось. Н.А. Возне-
сенский, в годы войны председатель Гос-
плана СССР, писал в своей книге «Военная 
экономика СССР в период Отечественной 
войны» (1948): «За годы войны расшире-
ны посевы под сахарной свёклой в райо-
нах Центра, Поволжья, Сибири, Средней 
Азии и Казахстана. Но в целом по СССР 
посевные площади под сахарную свёклу в 
1942 году сократились по сравнению с 1940 

годом в связи с временной оккупацией  
свеклосеющих районов — Украины, Се-
верного Кавказа, Курской области и ча-
стично Воронежской области».

Таким образом, в Советском Союзе 
с выпуском сахара ситуация сложилась 
чрезвычайно сложная. В 1942 году уда-
лось произвести лишь 1,1 млн центнеров 
сахара — всего 5% от объёма довоенного 
выпуска. В 1943 году прирост был несу-
щественным — 1,2 млн центнеров. В 1944 
году прирост был уже двукратным — 2,4 
млн центнеров, а в 1945 году выпуск со-
ставил 4,7 млн центнеров, но и это была 
лишь пятая часть (22%) довоенного про-
изводства. (При этом надо иметь в виду, 
что во время войны сахарные заводы вы-
пускали не только сахар, но и весьма не-
обходимые, в первую очередь в медицине, 
спирты; nota bene: выход спирта из сахар-
ной свёклы в два раза выше, чем из карто-
феля и в три раза выше, чем из пшеницы 
и ржи, не говоря уже о выгонке спирта не-
посредственно из сахара — А.Л.).

Вполне понятно, что, когда 18 июля 1941 
года было принято Постановление СНК 
СССР «О введении карточек на некото-
рые продовольственные и промышлен-
ные товары в городах Москве, Ленингра-
де и в отдельных городах и пригородных 
районах Московской и Ленинградской 
областей», сахар попал в число нормируе- 
мых продуктов наравне с хлебом, мукой, 
мясом, крупой, жирами, кондитерскими 
изделиями и макаронами. Правда, в отли-
чие от Первой мировой войны, получение 
установленных норм было гарантирован-
ным. Пайковые нормы на сахар в течение 
войны варьировались в зависимости от 
года и местности — где-то нормы были 

выше, где-то ниже, и Москва в этом плане 
не имела каких-либо привилегий. Заме-
чание Жеглова о том, что такой сахар им 
«на карточки не отоваривали», выглядит 
вполне справедливым.

Так почему же жене Соловьёва сахар 
прислали именно из Коканда? Здесь своя 
история.

Мы уже упоминали сахарный завод в 
Купянске. О нём говорится и во «Вто-
ром пятилетнем плане»: «Мощный рост 
сельского хозяйства обусловит огромное 
развитие в УССР пищевой индустрии, 
перерабатывающей местное сельскохо-
зяйственное сырьё, причём эта индустрия 
по объёму своей продукции займёт одно 
из первых мест в Союзе. В пищевой про-
мышленности по плану второго пяти-

летия запроектировано строительством 
большое количество новых предприятий. 
Наиболее значительными из этих пред-
приятий являются 4 мясокомбината /…/ 
крупнейший [sic! — А.Л.] новый сахарный 
завод в Купянске, консервный завод в 
Херсоне /…/ и т. д.».

Когда линия фронта приблизилась к 
Харьковской области, оборудование Ку-
пянского сахарного завода было снято, 
погружено в эшелоны и эвакуировано на 
восток, а именно в Узбекистан, в Коканд. 
Вместе с оборудованием в конце 1941 года 
в Коканд прибыли и работники завода во 
главе с директором А.Г. Умановым.

СНК УзССР выделил под эвакуирован-
ный сахарный завод помещения хлопко-
очистительного завода № 3, на заводские 
пути подогнали два паровозика-«кукуш-
ки», которые стали выполнять функции 
электрогенераторов, и работа по монтажу 
разобранного сахарного завода закипела. 
Задача партии и правительства в течение 
9 месяцев смонтировать и сдать в эксплуа- 
тацию сахарный завод была выполнена: 
осенью заработал первый цех (характер-
но, что этот цех был спиртовым — А.Л.).  
Выпуск сахара начался в 1943 году; за год 
было выпущено 449693 центнера сахара. 
Видимо, главным продуктом завода оста-
вался именно спирт. Об этом косвенно 
говорят объёмы выпуска сахара: за остав-
шиеся полтора года войны завод выпустил 
400825 пудов сахара, то есть всего 64132 
центнера. Возможно, это объясняется 
тем, что завод был ориентирован на мест-
ное сырьё — в Ферганской области, в не-
посредственной близости к заводу, были  
произведены посевы сахарной свёклы.

Итак, сахар из Коканда — отнюдь не 
случайный образ и не выдумка авторов, 
сахарный завод в Коканде был (после  
войны его демонтировали), значит, был и 
сахар.

Отметим лишь небольшое несоответ-
ствие литературной основы и кинемато-
графического воплощения. В книге речь 
идёт о «жёлтом азиатском сахарном пе-
ске» и просто о «крупном жёлтом песке», 
а в фильме Соловьёв (В.Абдулов) сыплет в 
кулёк Жеглову (В.Высоцкому) чистый бе-
лый рафинад. В чём тут дело? Жёлтый или 
коричневый сахар — это нерафинирован-
ный сахар, на котором сохраняется па-
тока (меласса), придающая сахару такой 
характерный цвет. Чисто технологически 
это продукт незавершённого процесса ра-
финирования, что для тяжёлых военных 
условий ничуть не удивительно, тогда и 
такому сахару были рады. А во время съё-
мок этой тонкости либо не придали значе-
ния, либо реквизиторы просто не нашли в 
продаже жёлтый сахар (что скорее всего), 
а подкрашивать белый не стали.

И ещё одна маленькая деталь. Соловьёв 
говорит о сестре жены. Жеглов определя-
ет её как золовку. Но золовка — это сестра 
мужа, а сестра жены — это свояченица. 
Этот нюанс почему-то остался незамечен-
ным редакторами…

САХАР ИЗ КОКАНДААлександр ЛОМКИН, 
кандидат экономических наук,  
доцент экономического факультета 
МГУ имени М.В. Ломоносова,
иллюстрации  
из открытых источников  
и из личной коллекции автора

Карточка рабочая. Москва, 1947 г.

Капитан Жеглов: «Ну сыпь, сыпь,  
не тряси руками»

Лейтенант Соловьёв: «Насчёт хлеба мы не договаривались»
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Старания ребят оценивало жюри во 
главе с членом Союзов художни-
ков России и Москвы, старшим 

преподавателем Академии акварели и 
изящных искусств Сергея Андрияки 
Светланой ЖИГАЛОВОЙ. В конкурс-
ную комиссию вошли также начальник 
Культурного центра главка полковник 
полиции Виктор ГАРМИДЕР, заме-
ститель начальника Культурного цен-
тра подполковник внутренней службы 
Игорь КАНУРИН, заведующая отде-
лом культурно-досуговой работы Гали-
на БАЙКОВА и методист организаци-
онно-методического отдела старший 
лейтенант внутренней службы Дарья  
КАЗАКОВА.

По словам организаторов, главная 
цель конкурса — привлечь детей к твор-
ческой работе, увлечь созидательной  
деятельностью.

— Хотелось бы сказать большое спа-
сибо родителям, которые поддерживают 
начинания детей. Можем отметить хо-
рошее качество рисунков, — поделилась 
впечатлениями Светлана Жигалова. —  
Приятно видеть рисунки маленьких де-
ток. Их визуальный ряд максимально 
открытый, отрадно, что они так по-доб- 
рому изображают работу родителей. 
Раньше из-за отсутствия фотосъёмки 
люди рисовали всю жизнь, это было 
доступное средство самовыражения, а 
сейчас есть тенденция фотографиро-
вать всё, что видишь. Очень радует, что 
участники конкурса так ярко и открыто 
изображают будни мам и пап.

За первенство боролись дети сотруд-
ников 28 столичных подразделений. 

Победители получат не только дипло-
мы, но и сертификаты на кисти, краски, 
фломастеры, которые можно будет при-
обрести в специальных магазинах для 

творчества. Средства на призы и суве-
ниры выделил благотворительный фонд 
«Щит и Лира».

Игорь Канурин рассказал, по каким 
критериям он оценивал рисунки:

— Во-первых, я, как и все члены 
жюри, смотрел на то, как в целом рас-
крыта тематика конкурса. Ещё мне 
нравятся животные, а на многих карти-
нах как раз присутствуют братья наши 
меньшие. К тому же мы обращали вни-
мание на то, как отображена тема се-
мьи. Это навевает мысли о преемствен-
ности: возможно, ребёнок в будущем 
тоже выберет профессию правоохрани- 
теля.

По итогам конкурса призовые места 
распределились следующим образом. В 
возрастной категории 6—9 лет победил 
Матвей Стрельников, девятилетний 
сын старшего оперативного дежурного 
Дежурной части ОМВД России по Да-
ниловскому району майора полиции Га-
лины Стрельниковой.

Среди ребят 10—14 лет первое место 
занял 13-летний Максим Рузин, сын 
старшего инспектора ОМПО ОРЛС 
УВД по СВАО Евгении Рузиной.

В возрастной категории от 15 до 18 
лет победу одержала Софья Киселёва. 
Ей 17 лет и она дочь ведущего бухгал-
тера СВИ № 2 ОСВиМТИ № 2 ЦХиСО 
ФКУ «ГЦХТиСО ГУ МВД России по  
г. Москве» Юлии Киселёвой.

Приз зрительских симпатий достал-
ся пятилетней Марии Клишиной, до-
чери старшего оперуполномоченного 
УЭБиПК ГУ МВД России по г. Москве 
майора полиции Наталии Клишиной.

В отдельной номинации, посвящён-
ной году семьи, лучшим стал Степан 
Потапов, которому 8 лет, — сын спе- 
циалиста по специальной связи груп-
пы спецсвязи УВД по ЗелАО капитана  
внутренней службы Елены Потаповой.

Награждать юных победителей будут 
по месту службы родителей.

«МОИ РОДИТЕЛИ  
РАБОТАЮТ В ПОЛИЦИИ!»
В Культурном центре ГУ МВД России по г. Москве дети полицейских 
приняли участие в конкурсе рисунка правоохранительной тематики.
«Московская полиция глазами детей» — так называлось творческое 
соревнование, в котором было представлено более 160 работ. Силами 
мерились школьники трёх возрастных категорий. Кроме того, были 
предусмотрены приз зрительских симпатий и специальная номинация  
в честь года семьи.

ИСТОРИЯ МОСКОВСКОЙ ПОЛИЦИИ

В серии «Новая библиотека 
приключений и научной фан-
тастики» москов-
ское издательство 
«Вече» выпустило 
в свет очередной 
бестселлер признан-
ного автора Далии 
ТРУСКИНОВСКОЙ 
«Архаровцы. Тайна 
императрицы».

Восстание Емелья-
на Пугачёва в са-
мом разгаре, и в 

Москве зреет заговор в 
пользу самозванца. Часть 
жителей старой столицы 
готова с распростёрты-
ми объятиями встретить 

«истинного» императора Петра III и 
присягнуть ему. Кто замешан в этих 

интригах: шайка вора 
Ваньки Каина или кто-
то из духовенства и родо-
витых дворян? И удаст-
ся ли найти виновных, 
пока не стало слишком  
поздно? 

Эта книга — прямое 
продолжение романа 
«Архаровцы. Подмётный 
манифест» из цикла о де-
лах начальника москов-
ской полиции Николая 
Архарова и его храбрых 
подопечных. 

Подготовил  
Юрий ФИАЛКА, 

фото  
из открытых источников

Заговоры, интриги

Ирина МИРГОРОДСКАЯ,
фото Николая ГОРБИКОВА
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26 июня 1829 года, 195 лет назад, состоялся 
военный дебют Александра Пушкина на Кав-
казе.

Прибыв в ставку главнокомандующего — 
Ивана Паскевича, поэт принял участие в сра-
жении с турками. Вот как о том рассказывает 
очевидец: «Воодушевлённый отвагою, столь 
свойственной новобранцу-воину, он схватил 
пику одного из убитых казаков и устремился 
против неприятельских всадников». Прав-
да, вскоре любимец муз был выведен из боя 
майором Семичевым, посланным генералом 
Раевским. По возвращении в лагерь поэта 
вызвал главнокомандующий и — в довольно 
резкой форме — предложил немедленно по-
кинуть армию.

По словам одного из участников Арзрум-
ского похода, главной причиной высылки 
Пушкина было отнюдь не опасение за его 
жизнь, а довольно частые встречи поэта с не-
которыми декабристами, служившими здесь 
рядовыми.

29 июня 1849 года, 175 лет назад, родился 
выдающийся российский политический дея- 
тель Сергей Витте. Этому человеку суждено 
было испытать головокружительный 
взлёт — подняться от третьераз-
рядного канцелярского чинов-
ника до самого влиятельного 
министра; в переломные для 
России годы быть предсе-
дателем Комитета мини-
стров, а затем стать главой 
осаждённого революци-
ей правительства.

При Витте была вве-
дена винная монополия, 
проведена денежная ре-
форма, сделавшая рубль 
самой твёрдой валютой 
мира, в основном построе-
на Великая Сибирская же-
лезнодорожная магистраль. 
Он также был разработчиком 
основных положений столы-
пинской аграрной реформы и ав-
тором Манифеста 17 октября 1905 года.

Небезынтересно вспомнить одно из выска-
зываний Витте о русском народе: «У нас на-
род так же трудится, как и пьёт. Он мало пьёт. 
Но больше, чем другие народы, напивается. 
Он мало работает, но иногда надрывается ра-
ботой…»

30 июня 1989 года, 35 лет назад, ушёл из 
жизни замечательный актёр, Герой Социа-
листического Труда, народный артист СССР 
Ростислав Плятт.

Ростислав Янович родился в Москве в се-
мье известного адвоката. В 18 лет поступил 
в студию Завадского и не расставался с ре-
жиссёром практически всю свою творческую 
жизнь.

Сниматься в кино Плятт начал сравни- 
тельно поздно — в 30 лет. Первая же роль в 
фильме «Подкидыш» сделала его знамени-
тым на всю страну. Актёр прекрасно владел 
пером, писал статьи о театре. В конце жиз-
ни он написал книгу воспоминаний «Без 
эпилога», где говорит о своей работе в кино:  
«Я был жаден до работы и очень контактен, 
мне нравилось узнавать людей. Я брался за 
всё, что предлагали, стараясь не ронять марку 
артиста Театра имени Моссовета. До явной 
халтуры не опускался, тем более что с голоду 
не умирал. Но если в том, что предлагали, мне 
чудилась искорка чего-то настоящего, я с пол-
ной верой в успех входил в работу. Я снялся 
примерно в сорока фильмах. Цифра ничтож-
ная, но и она, на мой взгляд, завышена, — на-
стоящих удач в этом списке немного».

Ростислав Янович Плятт обладал редким 
человеческим даром любоваться людьми и 

радоваться их таланту. Кого бы он ни играл, 
он всегда воплощал интеллигентность в её 
исконном состоянии, то есть беззащитную, 
неброскую, порой нелепую. Вот и фильм 
«Семнадцать мгновений весны» невозможно 

представить без его пастора Шлага.
4 июля 1829 года, 195 лет назад, 
в России был найден первый 

алмаз на Урале — в Пермской 
губернии на Красновоздви-
женском золотом прииске. 
Нашёл алмаз четырнад-
цатилетний крепостной 
Павел Попов, промы-
вая золото в шлиховом 
лотке. За полукаратный 
кристалл Павел получил 
вольную. Советские ал-
мазы искали на Урале и в 
Сибири. Долго и упорно 

искали, но найти никто и 
не надеялся. В конце концов 

Урал стал единственным ре-
гионом России, где добывали 

эти камни, пока после Великой  
Отечественной войны в Якутии 

не открыли масштабные алмазные руд-
ники. Впрочем, самые известные алмазы  
всё-таки были добыты в Индии.

Самая древняя на Земле алмазная копь 
— это легендарная Голконда (государство, 
существовавшее на территории нынеш-
ней Индии в XVI—XVII веках). В легендах о 
Синдбаде-мореходе говорится о таинствен-
ном, сумрачном ущелье в лиловых от жара и 
безводья горах. Дно глубокого пролома было 
усеяно алмазами, но неприступные скалы, 
зловонные тропические испарения и ядови-
тые змеи преграждали доступ к вожделенным 
сокровищам. Однако хитроумные современ-
ники Синдбада всё же придумали способ из-
влекать их из бездны. Они рубили на куски 
приведённых с собой лошадей, а иной раз и 
рабов и сбрасывали мясо вниз. Алмазы при-
липали к мясу, и его доставали из ущелья ор-
лы-стервятники. Остальное было, как гово-
рится, делом техники — влезть в гнездо орла 
и собрать сокровища. Сейчас алмазы не толь-
ко добывают промышленными методами и в 
промышленных масштабах, но и научились 
выращивать искусственно. Их синтез во мно-
гих странах стал мощной отраслью промыш-
ленности.

Нельзя сказать, что мы знаем об алмазе 
всё. Некоторые свойства этого камня до сих 
пор остаются загадкой. Например, цифра  
54 градуса 44 минуты 8 секунд. Это угол  
схождения граней идеального кристалла. И 
в то же время это угол между направлением  
полёта и одной из сторон журавлиного клина 
во время миграционных перелётов. Совпаде-
ние поразительно! Отгадка пока неясна…

Подготовила Катерина СЁМИНА,
фото из открытых источников

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
3. Связывают брак. 4. Вопрос о её создании был поставлен ребром. 6. Житель Стокгольма.  

7. Он тащится, когда вы пашете. 8. «Прага» в коробке. 10. Борец с добром. 11. Он может иметь 
дырки в голове. 12. Человек, страдающий доносом. 14. У кого дома мёдом намазано? 16. «Рабо-
чий момент» для поплавка. 17. Птица-носорог. 20. Кастинг подозреваемых. 23. Тот, кто понимает, 
«что с девушкою я прощаюсь навсегда» (песен.). 27. Безногая сказочная принцесса. 30. Шпажка 
для канапе. 31. Консервная среда обитания для кильки. 33. Претензия не для рыцаря. 35. Звёзд-
ный или комендантский. 36. Часть партии в теннисе. 38. Высокопарный эстет. 39. Хищник семей-
ства кошачьих. 40. Лёд неземной. 41. Город-курорт в Бельгии. 42. Всё, что можно переварить.    

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Гибрид кормушки с гильотиной. 2. Управляющее учреждение. 3. Ложбина в пустыне Караку-

мы — в переводе с туркменского старица, мёртвое русло. 5. Жертва «мук творчества». 7. Карто-
фель, потерявший форму. 9. Дефис-переросток. 12. Этим стихотворным метром Пушкин изрёк 
классическое: «Мой дядя самых честных правил...» 13. Просторечное «да». 14. Марка российских 
автобусов. 15. Имя советского военачальника Асланова. 18. Музыкальный инструмент, не нужный 
козе. 19. Конструкторское учреждение. 21. Река на границе с Абхазией. 22. Школьный незнайка. 
24. «Партийная» продажа. 25. Автоматическое устройство для уборки с пола пролитого молока 
и сметаны. 26. Отнюдь не команда, а пирог. 27. Чем советовала выщипывать брови героиня Лии 
Ахеджаковой в фильме «Служебный роман»? 28. Татарское второе. 29. Мастер макарон по-флот-
ски. 32. Ягодный напиток от ста болезней. 34. Очередная шкура актёра. 35. Птица «у дороги» 
(песен.). 37. Если она писаная, то с ней носится дурень.  

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД № 22
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Жюри. 6. Муха. 9. Решение. 10. Темп. 12. Коза. 13. Бортмеханик. 16. Орден. 17. Передовик. 19. Изде-

лие. 20. Нинетта. 22. Шакьямуни. 23. Шапка. 26. Виноградник. 29. Мрак. 30. Курс. 31. Пингвин. 32. Храм. 
33. Желе.  

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Жито. 2. Румб. 3. Мечта. 4. Печенег. 5. Филателия. 7. Урок. 8. Адам. 11. Понедельник. 12. Киномеха-

ник. 14. Призрак. 15. Мистика. 18. Пиомиозит. 21. Интрига. 24. Сдвиг. 25. Смех. 26. Вата. 27. Купе. 28. Эссе.  
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ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ
ОТСКАНИРУЙТЕ QR-КОД

УПРАВЛЕНИЕ КАДРОВ 
ГУ МВД РОССИИ ПО Г. МОСКВЕ:

ТЕЛЕФОНЫ: 8 (495) 694-89-42; 
8 (495) 694-98-45

Составил  Сергей  ОСТАШЕВ

КРОССВОРД

Ростислав Плятт

Сергей Витте

Управление морально-психологического обеспечения Управления  
по работе с личным составом ГУ МВД России по г. Москве  

приглашает на работу мужчин и женщин в возрасте от 18 до 45 лет  
на должность инспектора (вольнонаёмная должность)

ТРЕБОВАНИЯ:
— гражданство Российской Федерации;
— постоянное проживание в Москве или Московской области;
— высшее или среднее специальное образование;
— грамотная речь и письмо;
— знание ПК (свободное владение офисным пакетом MS Offiсe);
— ответственность, внимательность, коммуникабельность, мобильность, актив-

ность.  
ГАРАНТИИ:
— стабильная заработная плата от 24 000 рублей;
— ежегодная премия по итогам работы;
— ежегодный оплачиваемый отпуск (28 календарных дней);
— возможность карьерного роста.

Адрес:  г. Москва, ул. Новослободская дом 45, стр. 14 
Телефон:  8 (495) 694-91-79
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